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Татьяна МАТВЕЕВА

19-летние витебские студенты ста-
нислав рабунский, кирилл кули-
ков и павел козлов стали создавать 

их первыми в Беларуси. В их «портфо-
лио» уже более 25 работ. Среди них – 
разрезанное яблоко, гитара, дракон, 
танк из компьютерных «стрелялок», 
скейбордист. Однажды парни нари-

совали робота, стоящего в луже. А еще 
был разбившийся о землю ангел. 

И все это буквально возникает под 
ногами у прохожих и у них же на виду. 

окончание на 3-й странице

Объемные рисунки  
на асфальте

Витебское искусство – явление все-таки на самом деле уникальное. Именно в нашем 
городе всегда рождалась на свет новая художественная мода. Будь то  
супрематизм, как в начале прошлого века, или вот уличное 3D-граффити, как сейчас. 

Николай Семенов

В данном случае, конечно же, сладко-
го продукта пчеловодства. Традиция 
празднования этого дня возвращает 
нас в те далекие времена, когда было 
принято угощать соседей и друзей 
сладким медом. 

Ныне Спас медовый – это, в боль-
шей степени, попытка рекламы тор-
говли медом и сопутствующими про-
дуктами пчеловодства. Что ж, рынок 
диктует свои требования.

И в этой связи не лишним будет 
напомнить посетителям торжеств по 
случаю Медового Спаса несколько 

простых истин. Прежде всего, поинте-
ресуйтесь у продавца паспортом пасе-
ки. Наличие этого документа, удосто-
веряющего право владения продав-
цом собственной пасекой, свидетель-
ствует о том, что вы имеете дело с от-
ветственным производителем меда. 

Чем больше стаж пчеловода, тем 
больше гарантия того, что мед и дру-
гие продукты пчеловодства будут ка-
чественные. Само собой разумеется, 
что если в округе, где расположена па-
сека, не найдете посевов гречихи, нет 
смысла у такого пчеловода покупать 
гречишный мед, остро необходимый 
сердечникам.

Советую критически относить-
ся к навязчивой рекламе экзотиче-
ских сортов меда. На ярмарках мож-
но увидеть мед кедровый, мед с цве-
тов подорожника, мед лещины и тому 
подобное. Пчелы ранней весной, ког-
да еще лежит снег, посещают ореш-
ник, но исключительно ради белково-
го корма. Сила семьи в эту пору не та, 
чтобы вести речь о товарной продук-
ции с пыльценосов, не говоря уже об 
орешниковом меде, которого в приро-
де просто не существует.

окончание материала  
и фоторепортаж  
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футбОл  
без бутс
Георгий Серебряков

В минувшие выходные на стадионе  
в пойме Витьбы прошли сразу два 
международных турнира по пляжному 
футболу: второй этап Открытой 
балтийской Лиги чемпионов и «Кубок 
Дружбы» на призы ассоциации  
«Белорусская федерация футбола»  
и Витебского облисполкома.

В лиге чемпионов, кроме белорусских клубов – борисовско-
го БАТЭ и солигорского «Горняка», принимали участие чем-
пион Литвы «IGOL», серебряный призер первенства Латвии 
«Dinamo-Lat», обладатель Кубка Польши «Red star adventure» 
и лучший клуб Калининградской области России – «Крон-
штадт-променад».

В «Кубке Дружбы», который прошел в Витебске уже в третий 
раз, вместе с нашей национальной командой приняли участие 
сборные Азербайджана, клубов Польши и стран Балтии. Всё 
решилось в последней встрече турнира, в которой наши зем-
ляки принимали горячих парней из Азербайджана. Игра про-
шла в упорнейшей борьбе. Все точки над «i» были расставлены 
в третьем периоде, который начался с ничьей 2:2. В последнем 
отрезке матча белорусы трижды заставили гостей капитули-
ровать. И были вознаграждены Кубком и золотыми медалями.

окончание на 10-й странице

Фото автора

медОвый спас
«На Медовый Спас и нищий медку попробует», – говорит пословица…  
И это подчеркивает значение слова Спас,  
которое, согласно словарю Даля, выражает сильное проявление чего-нибудь. 
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Вопрос. В свое время работал на малом предприятии. 
Об этом имеется соответствующая запись в трудовой 
книжке, а предприятия давно нет. В архиве сведения 
о зарплате отсутствуют. Как восстановить данные о 
зарплате? 
Владимир Федорович, Россонский район.
ответ. Справка о размере зарплаты за время работы до 1 

января 2003 года, необходимая для начисления пенсии, выдается 
работодателем на основании лицевых счетов и иных финансовых 
документов. А при его отсутствии – правопреемником, архивом, 
органом, осуществляющим государственную регистрацию юри-
дических лиц, индивидуальных предпринимателей либо другой 
организацией, в которой хранятся необходимые бухгалтерские 
документы. Если они утеряны, то сведения о размере заработка 
устанавливаются в суде. Там принимаются во внимание любые 
доказательства: расчетные листки и показания свидетелей, учет-
ная карточка члена партии и профсоюза, профсоюзный билет и 
т. д. Суд оценивает комплекс доказательств и выносит решение 
об установлении факта получения заявителем заработка за кон-
кретный период и в определенном размере.

павел левинОв

сОветы правОзащитника

вИтебскИй вИноград
Всеслав Хилков

Председатель Витебского облисполкома 
Александр Косинец попробовал  
в теплицах сельхозпредприятия 
«Ольговское» первый на Витебщине 
выращенный  
промышленным способом виноград. 

Идея разведения теплолюбивой культуры пришла к директору 
«Ольговского» Демико Надирашвили. И вот около пяти десятков че-
ренков лоз самых разных сортов дали побеги, а потом некоторые из них 
– и первые плоды. Кроме того, на площади около двух га заложена план-
тация винограда морозоустойчивых сортов, которые успешно разво-
дит витебский фермер Виктор Кухарев. Так что через три-четыре года, 
глядишь, и появится в местных магазинах винная ягода. 

Губернатор начинание одобрил, а также поставил перед сельхозпред-
приятием новые задачи: заложить ягодные плантации, хороший сад и 
построить хранилище. 

«нафтан» дает  
более четвертИ  
бюджета областИ
Сергей Ермаков

За семь месяцев текущего годаОАО «Нафтан» дало 26,8% кон-
солидированного бюджета Витебской области. Еще 25,1% посту-
плений в областную казну пришлись на 54 крупнейших предпри-
ятий Витебщины.

Основу составляют акцизы (35,6%) и налог на прибыль (28,3%), 
поступления от которого в этом году, по сравнению с таким же 
периодом прошлого, увеличились в 7,4 раза. 

Среди самых крупных поставщиков в бюджет – ПРУП «Витеб-
скоблгаз», ООО «Интерсервис» и РУП «Витебскэнерго».

пассажИрскИй 
транспорт  
за год подорожал
БелаПАН

За год стоимость проезда пассажирским транспортом 
увеличилась от 3,3 до 120%, сообщили БелаПАН в Национальном 
статистическом комитете. 

Так, за январь–июль 2012 года по сравнению с таким же пери-
одом 2011 года стоимость проезда пассажиров железнодорож-
ным транспортом в международном сообщении возросла в 2,2 
раза (на 120%), в пригородном – на 8,4%, в республиканском – на 
3,3%. Стоимость проезда автомобилем-такси увеличилась в 2,1 
раза, автобусом пригородного сообщения – в 2,1 раза, автобу-
сом междугородного сообщения – в 2 раза, воздушным транс-
портом – в 1,8 раза (на 80%), городским транспортом – также в 
1,8 раза.

в минтОрге пОдсчитали,
что подготовить школьника к началу учебного года обойдется родителям  
от 700 тыс. до 4 млн. белорусских рублей. 

нОвОсти
лента ИнформацИонных И аналИтИческИх матерИалов

Владимир Сургин,

Самыми заметными надписями 
стали «Станция Глубокое», «Москов-
ская 10» на торговом центре, «Купцовъ» 
на бывшем консервном заводе. 

Складывается впечатление, что мест-
ные власти к празднику белорусскости 
хотят искоренить как раз белорусское.

Главным украшением городских улиц 
и центральной площади станет такая по-
пулярная на Витебщине плитка, преиму-
щественно серых оттенков.

В городе активно обсуждают идею соз-
дания галереи из бюстов знаменитых лю-
дей Глубоччины на площади «17 сентя-
бря». Уже убрали с пьедестала кривоно-
гий памятник «вождю мирового проле-
тариата», который многие считали од-
ним из самых страшных на просторах 
былого Союза. 

Кто заменит Ильча, для жителей горо-
да пока остается тайной, хотя многие на-
деются увидеть на этом месте бюст бело-
русского писателя, общественного и по-
литического деятеля, академика вацла-

ва ластовского, а рядом с ним – аллею 
с бюстами замечательного художника, 
мыслителя, краеведа язэпа дроздови-
ча, основателя белорусского националь-
ного театра Игната буйницкого, бело-
русского общественно-политического и 
культурного деятеля, архитектора клав-
дия дуж-душевского, авиаконструкто-
ра павла сухого…

А накануне праздника, 1 сентября, бу-
дет открыта мемориальная доска, посвя-
щенная писателю и публицисту леон-
тию раковскому.

кО дню  
белОрусскОй письменнОсти

В Глубоком, которое активно готовится ко Дню белорусской письменности, 
заменяют вывески на «роднай мове» русскоязычными.

Фото  
Кастуся Шыталя

westki.info

Роман Волынец

Например, «оптимальный на-
бор» для младших школьников (одежда, 
обувь, письменные и канцелярские при-
надлежности) потянет, в зависимости от 
запросов и качества, от 710 тыс. до 2 млн. 
900 тыс. рублей, только на одежду и обувь 

– от 460 тыс. до 1 млн. 640 тыс. рублей.
Подготовка старшеклассников стоит 

дороже – от 860 тыс. до 4 млн. 100 тыс. ру-
блей, Из них одежда и обувь – от 560 тыс. 
до 2 млн. 100 тыс. рублей. 

Чтобы помочь родителям, торговые ор-
ганизации продают товары для школь-
ников в кредит, в рассрочку, снижают 

торговые надбавки до 10–20%. Во многих 
городах республики проходят акции по-
мощи по подготовке к школе.

В последние недели августа работают 
традиционные школьные ярмарки.

В Витебске, как уже сообщал «ВК», они 
пройдут 18 и 25 августа на площади Сво-
боды.

БелаПАН

Правительство России 
11 августа внесло  
на ратификацию  
в Госдуму соглашение  
о поставке газа  
в Беларусь и ценах  
на него, сообщает  
РИА Новости. 

Соглашение устанавливает для Бела-
руси на 2012 год цену на газ, поставля-
емый для удовлетворения ее внутрен-

них потребностей, и определяет форму-
лу такой цены на 2013-й и последующие 
годы в привязке к цене газа для потре-
бителей Ямало-Ненецкого автономного 
округа РФ. 

Документ также определяет порядок 
расчета тарифов на услуги по транспор-
тировке газа по газопроводам ОАО «Бел-
трансгаз» как для внутреннего потребле-
ния, так и за пределы Беларуси. 

Помимо этого, на рассмотрение Госду-
мы внесено белорусско-российское меж-
правительственное соглашение об усло-
виях купли-продажи акций и дальней-

шей деятельности ОАО «Белтрансгаз». 
Документ предусматривает заключе-

ние договора между ОАО «Газпром» и 
Государственным комитетом по имуще-
ству Беларуси о приобретении россий-
ским холдингом второго 50-процент-
ного пакета акций «Белтрансгаза» за 2,5 
млрд. долларов. 

По магистральным трубопроводам, 
проходящим по территории Беларуси, 
осуществляются транзитные поставки 
российского природного газа в Калинин-
градскую область России, Литву, в Укра-
ину и Польшу. 

прОйдет учредительный съезд Цпб

БелаПАН

23 декабря 2012 года в Бресте состоится учредительный съезд ЦПБ (Центристская партия Беларуси) «граждан 
Республики Беларусь, поддерживающих в парламентской компании 2012 года независимого кандидата Анато-
лия Иосифовича Левковича» и заявляющих о «необходимости создания реальной политической альтернативы».
Оргкомитет по созданию партии предлагает «заинтересованным лицам, а также гражданам, стоящим на 
центристских позициях», получить подробную информацию либо по электронной почте, либо по мобильному 
телефону одного из польских сотовых операторов. 

Об услОвиях пОставки в беларусь 
рОссийскОгО газа
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Представляете, идете вы себе пре-

спокойно по дорожке в парке, и тут вдруг 
прямо на вас смотрит из земли голова ко-
бры? Страшно? Фишка в том, что трио ху-
дожников из творческой студии Duedro 
(«Двугранник») создают на горизонталь-
ной поверхности такие рисунки, которые с 
определенной точки кажутся объемными.

Стас, Кирилл и Паша рисуют свои 
3D-кар тин ки уже три года. Но, как ни 
странно, прославились ребята совсем 
недавно, в начале августа, когда на улице 
Чкалова, благодаря им, появилась девоч-
ка с бензопилой, а возле ресторана «Жу-
равинка» на Московском проспекте – ле-
тающий куб с лестницей. Остается удив-
ляться, как журналисты «не раскрыли» 
этих парней раньше? Ведь к нынешне-
му «Славянскому базару» Duedro созда-
ли тематический рисунок, посвященный 
фестивалю, и находился он в очень при-
метном месте – возле амфитеатра. 

Может, мы так долго не знали своих 
новых арт-героев потому, что их произ-
ведения недолговечны? Как рассказыва-
ют художники, всего три дождя – и от их 
работы не остается и следа. А иногда до-
статочно и одного сильного ливня, чтобы 
смыть их плод кропотливого труда. Рису-
ют парни с помощью мела, пастели и угля. 
На создание одного 3D-граффити уходит 
от 3 до 6 часов. Сначала участок на асфаль-
те разбивается на квадраты, потом нано-
сится эскиз, затем он раскрашивается. 

Работают художники из Duedro с упо-
ением и дружно. Споров по поводу, что и 
как рисовать, у них не бывает. А на память 
о своих работах делают снимки и видео: их-
то дождик точно не смоет! Витебляне уже 

успели полюбить новоявленный жанр ис-
кусства – это вносит разнообразие на го-
родские улицы. Многие фотографируются 
на фоне объемных картинок, кто-то делает 
потом себе такие заставки на телефон. 

Сами же художники набираются 
опыта на не очень крупных работах, что-
бы взяться потом за более масштабные. 
Хотя их талант уже признали на между-
народном уровне: на первом междуна-
родном фестивале уличного искусства 
в Санкт-Петербурге Duedro завоевали 
второе место. 

сОЦиум

ОпрОс «вк»

как вы относИтесь  
к граффИтИ,  
в том чИсле И к 3D?
анна дмитриевна, врач:
– Граффити – это ведь своего рода искусство. Как ис-

кусство это должно жить и радовать, развлекать. Но стихийное 
разрисовывание и расписывание похоже просто на соревнова-
ние. Иногда это выглядит, как соревнование в глупости и часто 
в самых неподходящих местах.

Объемных рисунков еще не видела, но слышала о них. Навер-
ное, это интересно.

антон, студент ветакадемии:
– Это классно! Я видел. Но жалко, что они после дождя 

пропадают. Жалко труда ребят и материалов. Думаю, что ри-
сунки должны быть жизнерадостными, веселыми, чтобы нико-
го не пугали, а заставляли улыбаться.

нина петровна, учитель рисования:
– К граффити отношусь спокойно, даже приветствую 

как самовыражение молодежи. Меня ничто в этом не раздража-
ет и не шокирует. А если это талантливо – особенно. Объемные 
граффити? Я слышала о них, но пока не видела: не могу оценить.

вероника, школьница:
– Я видела эти рисунки – красиво! Только надо делать 

так, чтобы их не топтали. Пусть будет, как на выставке: пришли, 
посмотрели и ушли. А рисунки пусть остаются.

ефросиния степановна, пенсионерка:
– Возле дома – обращение к девушке… Это хорошо. 

Черные иероглифы на стенах – страшно и непонятно. В лифте 
– ужас, я этого не приемлю. Думаю, что и дома должны быть яр-
кими, а не скучно-серыми. Все это должно благоприятно дей-
ствовать на людей, но не отвлекать внимания там, где нужна со-
средоточенность. Например, на пешеходном переходе.

елена петровна, учительница:
– Граффити – это совсем неплохо. Но надо направлять 

в нужное русло, чтобы расписывали нужные объекты. Это при-
даст городу интересный колорит. 

А если, кто, что захотел, то и нарисовал или написал – 
это не совсем хорошо. Надо, наверно, для этого отводить опре-
деленные места и задавать тему.

полина, студентка вгу им. машерова:
– К граффити отношусь нейтрально. Правда, мне нра-

вятся признания в любви и комплименты, написанные под 
чьими-то окнами. А вот всякие надписи, которые ничего в себе 
не содержат, мне не нравятся. 

Восхищаюсь иллюзионными рисунками. Хорошо, что 
они появились в Витебске.

дмитрий, автослесарь:
– Стены гаражей, если они облезлые, раскрасить со-

всем неплохо. В Гомеле, например, видел целую стену из бетона 
(стена какого-то предприятия), разрисованную довольно сим-
патично, а без рисунков она была серая и мрачная. 

Объемные рисунки на асфальте видел только в телепе-
редаче, но это очень красиво.

ольга, офисный работник:
– Во всем мире уличное искусство («street art») развито 

очень высоко. И это не только граффити, но и скульптура, ин-
сталяции, перфоманс. Часто эти произведения носят еще и со-
циальный характер. Люди «креативят» на ходу, ловят идеи пря-
мо со стен, заросших мхом и из трещин на асфальте. Трудно не 
заметить такое искусство, и оно вызывает восхищение. Если, 
конечно, выполнено профессионально. 

Было бы здорово, если бы в нашем городе художникам 
отдали несколько унылых и однообразных кварталов и позво-
лили воплотить что-нибудь эдакое!  Может и жизнь показалась 
бы нам не такой угрюмой.

подготовила алена жуковская

Истец лишен 
права иметь 
оружие, но будет ли 
лишен должности 
председателя 
Толочинского 
отделения БООР  
и права на управление 
автомобилем?

Валерий Щукин

Предварительное заседание 
суда Толочинского района по иску юрия 
лычковского к николаю петрушен-
ко началось с весьма необычного обсто-
ятельства: ответчик, правозащитник ГК 

«Наш Дом», заявил ходатайство об уста-
новлении в зале суда государственного 
флага. Поскольку такового в данном го-
сударственном учреждении, видимо, не 
было, судья борисовец перенесла засе-
дание в другой зал, где символ нынеш-
него государства в наличии имелся, хотя 
и не соответствовал в полной мере уста-
новленным нормам.

Древко флага должно составлять в дли-
ну три ширины полотнища, а флаг в зале 
заседаний имел максимум две. В резуль-
тате полотнище стелилось по полу, на 
него наступали ногами, что невольно 
смахивало на неуважение к флагу.

Второе ходатайство правозащитника – 
об облачении судьи в мантию – Наталья 

Иосифовна под предлогом высокой тем-
пературы воздуха (+250С) так и не удов-
летворила.

Не удовлетворила судья и ходатайство 
ответчика о ведении видеосъемки. Но 
это на формально законных основани-
ях, поскольку истец – председатель толо-
чинских охотников – испугался гласно-
сти и высказался против фиксирования 
процесса на видео.

Наталье Борисовец не удалось убедить 
стороны прийти к мировому соглаше-
нию. Причина – несовместимые понятия 
значения слова «браконьер». Николай Пе-
трушенко исходит из разъяснения Толко-
вого словаря, который считает браконье-
ром тех, кто охотится в запрещенном ме-

сте, в запрещенное время или запрещен-
ным способом, а Юрий Лычковский счи-
тает браконьером того, кто лишь попался 
и привлечен к ответственности. Так что, 
судя по всему, без лингвистической экс-
пертизы данное дело суду не распутать.

Юрий Лычковский отказался от предло-
жения Николая Петрушенко решить во-
прос цивилизованно: высказать свое мне-
ние по существу вопроса на страницах «Ви-
тебского Курьера», а потребовал с правоза-
щитника, которого он назвал «оппозици-
онером», 5 600 000 рублей. Су дя по всему, и 
слово «оппозиционер» Юрий Викторович 
не воспринимает в адекватном значении.

Рассмотрение дела назначено на 10.30 
утра понедельника 27 августа.

Попутно хочу отметить еще один аспект, 
практически повсеместный для наших су-
дов. Это туалеты. Данные санитарно-гиги-
енические устройства в белорусских судах 
имеются, как правило, только для работни-
ков суда. Для остальных участников про-
цесса и просто граждан, пришедших для 
решения в этом заведении своих проблем, 
туалеты отсутствуют или мало чем отлича-
ются от уличных сортиров.

В административный туалет толочин-
ского заведения Фемиды автор смог по-
пасть лишь после обращения к председа-
телю суда. Тем, кто не настолько настыр-
ный, как Валерий Щукин, приходится 
терпеть или бежать на улицу за угол су-
дебного заведения.

испугался гласнОсти

Объемные рисунки  
на асфальте

Вначале  
художники  
разбивают  
участок  
на асфальте  
на квадраты,  
потом  
наносят эскиз,  
потом работают  
с цветом.

Кирилл  
Куликов.
Фото  
автора

Принадлежности 
уличных  
художников.

увлечения
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беларусь – еврОсОюз
лента ИнформацИонных И аналИтИческИх матерИалов белапан

Александр Класковский,
БелаПАН

Европа предпочла  
пока не ввязываться  
в дипломатическую 
драку двух – Минска  
и Стокгольма.  
10 августа в Брюсселе 
предпочли обойтись  
без отзыва послов  
из Беларуси,  
а вопрос о вероятном 
расширении санкций 
решили отодвинуть  
до 31 октября. 

Вопреки прогнозам, что может по-
вториться демарш начала весны, когда по-
слы стран Евросоюза дружно покинули 
столицу «последней диктатуры Европы», 
участники внеочередного заседания Коми-
тета по политике и безопасности Совета ЕС 
ограничились моральной поддержкой Шве-
ции. А также – баронессы Эштон, главы ев-
ропейской дипломатии, выразившей ранее 
серьезную озабоченность конфликтом по 
линии Минск – Стокгольм. 

Ну и плюс обычная риторика о привер-
женности ЕС продвижению демократии 
и развитию гражданского общества в Бе-
ларуси. Да, и еще белорусских послов по 
всей Европе вызовут на ковер, чтобы пере-
дать «очень ясное сообщение с выражени-
ем полной солидарности Швеции», заявил 
глава упомянутого комитета улоф скуг. 

Ну, к таким головомойкам закаленным 
бойцам белорусской дипломатии не при-
выкать. А в общем очевидно: Европа в бой 
против «последней диктатуры» не рвется. 
какая война  
в пляжный сезон? 
Некоторые причины видны невоору-

женным глазом. Август – разгар отпусков, 
а европейские политики и чиновники вы-
сокого ранга – тоже люди. К тому же дип-
корпус стран ЕС в Минске – в полуразо-
бранном состоянии: идет ротация послов, 
некоторые тоже греются на пляжах. Так 
что красивого дубля два – дружного уезда, 
как это было полгода назад, – не получи-
лось бы даже чисто технически. 

Да и потом, это в первый раз выглядело 
эффектно и, наверное, ударило по мозгам 
минским стратегам. А сейчас было бы уже 
несколько анекдотично: так иные жены, 
поссорившись с мужем, периодически бро-

сают: ну все, достал, ухожу к маме! – и это 
«все» длится два дня. 

В конце концов, лучше, когда послы здесь: 
как ни кривится белорусское начальство, 
однако все же ведет себя под «вражьим» 
присмотром более дисциплинированно. 

Обозреватель-международник Андрей 
Федоров полагает, что в Брюсселе учиты-
вают и фон нынешнего скандала между бе-
лорусскими властями и Швецией. А имен-
но: пиарщики из Studio Total, совершившие 
4 июля дерзкий полет с разбрасыванием 
плюшевых мишек – защитников свободы 
слова, – вместе с воздушной границей Бела-
руси, как ни крути, нарушили и закон. 

И второе: Стокгольм отреагировал на от-
каз в продлении аккредитации послу Стефа-
ну Эрикссону с асимметричной жесткостью, 
попросив из страны двух дипломатов и фак-
тически отказавшись принимать нового бе-
лорусского посла. Короче, это не совсем чер-
но-белый вариант, «трудно говорить, что в 
этой ситуации Беларусь кругом не права», 
подчеркнул Андрей Федоров в коммента-
рии для Naviny.by. 

С другой стороны, и Минск пока не рвется 
превращать конфликт со Стокгольмом в то-
тальную войну против Запада. Хотя Алек-
сандр Лукашенко 9 августа в Островце и при-
грозил Литве, с территории которой втор-
глись на своем «фанерном самолете» дерзкие 
шведы, что той «мало не покажется». 

Грозную риторику обозреватели склон-
ны объяснять пиаровскими соображения-
ми. Надо ведь перевести стрелки, смикши-
ровать жутко дискомфортную тему дырявой 
белорусской ПВО. Мол, натовцы тоже хоро-
ши, щелкали клювами. И пусть Литва со Шве-
цией помогают нам теперь расследовать не-
законное пересечение границы – или только 
драть глотки за верховенство права горазды? 

Да, перевод стрелок довольно неуклю-
жий, однако на непритязательную часть бе-
лорусского электората действует. Автома-
том включается парадигма происков про-
клятого империализма. К тому же подво-
дится некая, хоть и кривая, база под неже-
лание выпускать политзаключенных, типа: 
на войне как на войне. 
неприятную  
процедуру отложили  
на октябрь 
Но вот в вопросе политических узников 

Европа наверняка не отступит, это дело че-
сти. И тогда Брюссель через не хочу будет 
вынужден идти на новые, как он деликатно 
называет, ограничительные меры против 
белорусского режима. 

Отсюда и объяснение, почему на заседании 
комитета в Брюсселе 10 августа вероятное на-

казание Минска отложили именно на конец 
октября. Дело в том, что как раз подойдет вре-
мя принимать очередное решение относи-
тельно санкций, пояснил в комментарии для 
Naviny.by аналитик Белорусского института 
стратегических исследований Денис Мельян-
цов. Короче, «чтобы два раза не вставать». 

И потом, вдруг к тому времени в Минске 
одумаются, пойдут на уступки? Евросоюз, у 
которого и без белорусского вопроса забот 
полон рот, тянет резину, выдерживает пау-
зу, ибо сильных методов воздействия на ре-
жим Лукашенко так и не нащупал. Во вся-
ком случае, затевать экономическую вой-
ну – это последнее, чего хотела бы кризис-
ная Европа (к тому же, по мнению Андрея 
Федорова, опасающаяся подтолкнуть Бела-
русь еще ближе к России). 

И еще момент. Главным событием для 
Брюсселя, отметил Денис Мельянцов, все-
таки являются парламентские выборы. От-
ношения Минска с ЕС будут зависеть от 
того, как оценит эти выборы ОБСЕ. А от-
чет наблюдательной миссии появится толь-
ко к концу октября. «Поэтому ЕС решил 
пока не делать резких движений и не прово-
цировать Минск на еще большее усиление 
репрессий в разгар избирательной кампа-
нии», – полагает собеседник Naviny.by. 
политических  
надо выпускать 
Но провоцируй не провоцируй, а то, что на 

этих выборах оппоненты режима снова про-
летят как фанера над Парижем, дал понять 
сам Лукашенко в том же Островце. Не вид-
но пока со стороны властей и желания вы-
пускать политзаключенных. И что же тогда? 

Если ситуация после выборов не поменяет-
ся, то санкции будут пересмотрены в сторону 
расширения списка невъездных, прогнози-
рует Денис Мельянцов. Этим, по его мнению, 
в Брюсселе, скорее всего, и ограничатся. 

Политический обозреватель Павлюк Бы-
ковский также полагает, что в случае, если 
выборы пройдут по жесткому сценарию вла-
стей, а политзаключенные останутся в тюрь-
мах, Брюссель осенью не станет принципи-
ально менять характер отношений с офици-
альным Минском. 

«А вот список белорусских бизнесменов, ко-
торым будет запрещено иметь бизнес в ЕС, мо-
жет быть расширен, – добавляет собеседник 
Naviny.by. – Поэтому белорусским властям 
имеет смысл найти благовидный предлог для 
освобождения последних из оставшихся за 
решеткой признанных узников совести». 

Все логично, да вот только – как бы это 
сказать помягче? – рациональные мотивы 
в действиях белорусского руководства не 
всегда берут верх. 

посольство ШвецИИ 
в мИнске прИзывает  
к осторожностИ
Как следует из сообщения, 
размещенного на шведскоязычной 
странице дипмиссии, посольство  
в Минске получило угрозы в адрес всех  
находящихся в Беларуси шведов. 

В чем именно выражались эти угрозы, представители по-
сольства не конкретизируют. Между тем, в размещенном на сайте 
сообщении для путешественников по Беларуси говорится: «Бела-
русь, как правило, безопасное место», но в связи с последними со-
бытиями в белорусско-шведских отношениях, в том числе высыл-
кой из страны посла Швеции, есть основания для шведов прояв-
лять особую бдительность при поездках и пребывании в стране. 

Посольство, в частности, рекомендует своим соотечественникам 
в Беларуси избегать использования национальной символики, одеж-
ды и всего прочего, что может идентифицировать их как шведов. 

МИД Швеции пока не обладает информацией об инцидентах со 
шведскими гражданами на территории Беларуси, заявила в интервью 
«Радио Швеция» сотрудница пресс-службы внешнеполитического 
ведомства этой страны катарина аксельссон. Вместе с тем, отметила 
она, дипломатический конфликт между странами вынуждает швед-
ский МИД призвать своих граждан к осторожности в Беларуcи. 

По данным МИД Швеции, в Беларуси «проживает с десяток 
шведских граждан, ежегодно выдается примерно 3.500 виз на по-
сещение Беларуси шведскими гражданами». 

мИд беларусИ назвал  
прИзыв Шведского  
посольства клеветой
Пресс-секретарь МИД Беларуси 
Андрей Савиных назвал «клеветой» 
предположения о том,  
что у шведов есть основания быть 
осторожными в Беларуси. 

«Это обычная клевета. Даже удивительно, что шведский 
МИД опускается до такого уровня. Это лишний раз доказывает, 
что они совсем не понимают Беларусь. Все, кто хоть немного зна-
ют нашу страну и не пытаются ее целенаправленно демонизиро-
вать, понимают, что такие инциденты у нас невозможны. Впро-
чем, может быть, они слышали что-либо о действиях польских ху-
лиганов-болельщиков в Варшаве в отношении белорусов и опять 
все перепутали», – заявил савиных в интервью БелаПАН. 

Дипломатический конфликт между Минском и Стокгольмом 
разгорелся после того, как 1 августа белорусские власти уведоми-
ли Швецию о непродлении аккредитации послу стефану Эрикс-
сону. В ответ на это шведские власти заявили, что не примут но-
вого посла Беларуси, и рекомендовали двум сотрудникам бело-
русского посольства покинуть Стокгольм. 

ес намеревается  
сократИть  
полИтконтакты  
с беларусью
14 августа в Министерство 
иностранных дел Литвы был вызван 
белорусский посол владимир дражин, 
которому была высказана позиция 
Европейского союза в связи с отказом 
Беларуси продлить аккредитацию послу 
Швеции и решением выслать других 
шведских дипломатов из Минска.

«Государства – члены ЕС договорились о единой позиции в от-
ношении подобных действий белорусских властей. В ходе встре-
чи было отмечено, что решение белорусского правительства вы-
слать шведских дипломатов повлияет не только на двусторонние 
отношения между Швецией и Беларусью, но и на отношения всего 
ЕС с Беларусью», – сообщает пресс-служба литовского МИД.

«Белорусский посол был проинформирован о том, что во время 
пересмотра дальнейшей политики ЕС в отношении Беларуси бу-
дут приняты во внимание действия властей этой страны по от-
ношению к шведским дипломатам и тенденции во внутренней по-
литике Беларуси – судьба политических заключенных, ход пред-
стоящих парламентских выборов, положение гражданского обще-
ства, – говорится в сообщении внешнеполитического ведомства. 
– Принимая во внимание последние действия Беларуси, Евросоюз 
намеревается сократить политические контакты с Беларусью».

При этом представители литовского МИД подчеркнули, что 
«Литва и ЕС в целом заинтересованы в поддержании нормаль-
ных дипломатических отношений с Беларусью и развитии со-
трудничества в рамках программы Восточного партнерства».

Техническая группа 
миссии наблюдателей  
Бюро по  демократическим 
стандартам и правам 
человека (БДИПЧ) ОБСЕ 
прибудет в Беларусь  
21 августа. Об этом 
БелаПАН сообщил  
секретарь 
Центризбиркома 
Николай Лозовик.

«Белорусский МИД получил ноту 
ОБСЕ, в которой указано, что техническая 
группа приедет 21 августа. Она будет зани-

маться вопросами организации офиса, свя-
зи, транспорта», – сказал он.

Основная группа долгосрочных наблю-
дателей начнет прибывать через несколь-
ко дней после приезда технической группы.

Для работы в Беларуси БДИПЧ ОБСЕ 
намерено направить 40 долгосрочных и 
270 краткосрочных наблюдателей. Воз-
главит миссию представитель Македонии 
антонио милошоски, его заместитель – 
представитель США доналд биссон.

Глава Центризбиркома лидия ермоши-
на считает, что белорусско-шведский дипло-
матический конфликт негативно отразится 
на оценке парламентских выборов в Беларуси 
наблюдателей от ОБСЕ. Об этом она заявила 
14 августа государственному агентству БелТА.

По ее словам, непродление аккредитации 
шведскому послу в Беларуси стефану Эрик-
ссону и последовавшие за ним события непо-
средственно с парламентской избирательной 
кампанией не связаны, но косвенно на ней от-
разиться могут. «То, что господин Эрикссон 
активно вмешивался в процесс наблюдения – 
это было во время всех проходящих в стране 
избирательных кампаний. Разумеется, я ду-
маю, что этот конфликт наложит свой от-
печаток», – считает Ермошина.

В ЦИК ожидают, что отношение со сто-
роны наблюдателей ОБСЕ к избирательной 
кампании будет особо предвзятым. «Оно 
обычно предвзятое, но в данном случае бу-
дет с еще большим оттенком негатива», – 
сказала Ермошина. 

еврОсОюз решил  
считать грехи минска пО Осени

миссия начнется с 21 августа
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нужна ли беларуси  
президентская власть?

Это еще один 
глобальный вопрос,  
который 
предстоит решить 
демократическим 
силам при определении 
дальнейшего пути.

экОнОмика

я предлагаю

продолжение. начало в №№21,22,24
как упразднить  
президентскую 
власть?
С юридической точки зрения решить во-

прос о ликвидации должности президента 
просто: в Конституции 1994 года после слов 

«Глава 4. «Президент Республики Беларусь» 
надо сделать запись: «Исключена». И все. С 
президентской властью будет покончено.

Как надолго? Во всяком случае, пока в 
Беларуси не установятся традиции демо-
кратических форм правления. Возмож-
но, через какое-то время придется вос-
становить должность президента, как в 
других европейских странах. 

Но это будет потом, а сейчас... было бы 
неплохо «отдохнуть» от президентской 
власти, освободившись от удушливых 
тисков диктатуры.

Для закрепления полномочий главы 
государства, передаваемых для исполне-
ния председателю парламента, предлага-
ется статью 86 Конституции дополнить 
новой нормой: «Председатель Верховно-
го Совета (Сейма) по должности явля-
ется Главой государства», а также вклю-
чить в Конституцию статью 87-1 следую-
щего содержания:

«В качестве Главы государства Предсе-
датель Верховного Совета (Сейма):

1) представляет Республику Беларусь в 
отношениях с другими странами и меж-
дународными организациями;

2) ведет переговоры и подписывает 
международные договоры;

3) принимает верительные и отзывные 
грамоты аккредитованных в Республике 
Беларусь дипломатических представи-
телей иностранных государств;

4) предлагает для избрания кандидату-
ру Премьер-министра, Генерального про-
курора, Председателя Национального 
банка, Уполномоченного по правам чело-
века, Председателя Службы националь-
ной безопасности, командующего Воору-
женными Силами Республики Беларусь;

5) подписывает законы.
Указанные полномочия Председатель 

Верховного Совета (Сейма) осуществля-
ет лично. В случае невозможности испол-
нения Председателем Верховного Сове-
та (Сейма) обязанностей Главы государ-
ства его полномочия переходят к Перво-
му заместителю Председателя Верхов-
ного Совета (Сейма)».

Часть полномочий главы государства 
следует возложить на президиум Верхов-
ного Совета (Сейма). Для этого предлага-
ется включить в Конституцию статью 89-1:

«Президиум Верховного Совета (Сейма):

1) принимает решения о награждении го-
сударственными наградами, присвоении 
почетных званий Республики Беларусь;

2) решает вопросы о приеме в граждан-
ство Республики Беларусь, его прекраще-
нии и предоставлении убежища;

3) принимает решения о помиловании 
осужденных;

4) принимает решения о назначении и 
отзыве дипломатических представите-
лей Республики Беларусь в иностранных 
государствах и при международных орга-
низациях;

5) обсуждает кандидатуры на должно-
сти судей Конституционного суда, Вер-
ховного суда, Высшего хозяйственного 
суда и иных высших судов;

6) обсуждает кандидатуры на долж-
ности Председателя и членов Правле-
ния Национального банка, Председателя 
и членов Совета Контрольной палаты, 
Генерального прокурора, Председате-
ля Службы национальной безопасности, 
Уполномоченного по правам человека, Ко-
мандующего Вооруженными Силами;

7) принимает решение о введении на 
территории Республики Беларусь или в 

отдельных ее местностях чрезвычайно-
го положения с внесением в трехдневный 
срок принятого решения на утверждение 
Верховного Совета (Сейма);

8) принимает решение о приостановле-
нии решения местного представитель-
ного органа в случае несоответствии его 
закону с внесением в трехдневный срок со-
ответствующего обращения в Консти-
туционный суд;

9) принимает решение о введении на 
территории Республики Беларусь воен-
ного положения в случае военной угрозы 
или нападения с внесением в трехдневный 
срок принятого решения на утверждение 
Верховного Совета (Сейма);

10) осуществляет иные полномочия, 
возложенные на него Конституцией и за-
конами».

В результате предложенных консти-
туционных преобразований Республи-
ка Беларусь станет государством с чи-
сто парламентской формой правления, 
где функции главы государства будут 
осуществлять совместно председатель и 
президиум парламента.

продолжение следует

михаил  
пастухОв 

Виктор Малишевский

В Варшаве белорусу 
обыкновенному, 
избалованному 
социальным 
государством  
и 5,5% ростами ВВП, 
придется переживать 
удивления.  
Например,  
попробуйте объяснить 
ему, зачем на билбордах 
по всему городу 
рекламировать мясо 
по 31.600 руб. (12.89 
злотых)? Без кости –  
пишут они на  
этом своём билборде. 
Мне кажется,  
это наглым. Нет?

Нуждается ли данная свинина 
в рекламе? А не спровоцирует ли асоци-
альную очередь в мясном отделе, а потом 
эти неприличные гы-гы на ютубе. Увере-

ны ли поляки в том, что резервы стабили-
зационного фонда Варшавы не истощат-
ся в два дня по причине массового вы-
воза мяса без кости за пределы страны в 
восточном направлении для дальнейшей 
бесконтрольной перепродажи еще вос-
точнее? И, наконец, главный вопрос для 
белоруса обыкновенного: сколько там 
кило в одни руки-то за раз?

Самое социальное мясо в Минске 
стоит 37.450 руб. Оно и называется по-
человечьи: «спинно-поясничная часть». 
Тут белорусу, оказавшемуся западнее от 
социальной своей страны, снова будет не-
просто – как сравнивать в цене мясо оте-
чественное с ихним, если поляки не дога-
дываются писать на свинине «п/ф мясо-
костный для вторых блюд из свинины» – 
41.100 руб., как в магазинах Минска. Зато 
наше мясо настоящее социальное, с ко-
стью, приличной жирности и со шкуркой. 
Попробуй найди такое в Варшаве. 

Там по цене нашего «п/ф мясокостно-
го» продают, например, филейную часть 
(17.99 злотых или на наши 44.000 руб). В 
Минске филей идёт по 77.650, но это наш 
филей, замороженный. В Варшаве по та-

кой цене продаётся, например, пастрома 
(29.99 злотых или 73.380 рублей).

Не стоит рассчитывать на мороженое 
мясо в варшавских магазинах. Не теряйте 
времени зря, берите, что дают, пускай даже 
это мясо без кости. Дома разрежете на эти 
странные магазинные куски, заморозите в 
холодильнике – и будет вам родное отече-
ственное «п/ф», всё – как вы любите.

Лопатка без кости в Варшаве стоит 13.99 
злотых, на наши – это неприличные 34.300 
руб. Хотя б кость оставили что ли?.. В мяс-
ном отделе минской крамы свинина, назы-
ваемая похоже – «лопаточный отруб», 
тоже продается недорого – 38.050 руб. за кг. 
Но этот «отруб» рубил, кажется, маньяк: уж 
очень старался избавиться от мяса на кости. 
«Лопатка без кости» в магазине «Гурман» 
на прошлой неделе стоила 74.780 руб. Это 2 
кило 180 граммов такой же, но варшавской.

Вот рёбрышки – и в Варшаве рёбрыш-
ки. Только там по 40 тысяч на наши руб-
ли (15.99 злотых). У нас столько руль-
ка стоит. Ребра в том же «Гурмане» идут 
по 67.130. И на вид уступают тем, поль-
ским. Хотя для полного удовлетворения 
и взгляда на цену уже достаточно.

ОсОбеннОсти пОкупки мяса  
у них и у нас

поступленИя
БелаПАН

За шесть месяцев от общественных 
организаций в бюджет Витебской 
области поступило 0,2%  
от общих поступлений в регионе. 

По состоянию на 1 июля 2012 года в налоговых инспекци-
ях Витебской области на учете состоит 5 413 общественных орга-
низаций, что на 123 организации больше по сравнению с анало-
гичным периодом 2011 года. 

За январь-июнь 2012 года от данной категории плательщиков 
в консолидированный бюджет Витебской области поступило 7,4 
млрд. рублей (0,2% от общих поступлений в регионе). 

По сравнению с аналогичным периодом 2011 года поступления 
от общественных организаций в фактических ценах увеличи-
лись на 4,2 млрд. рублей (темп роста составил 234%). 

под гарантИИ  
правИтельства
БелаПАН

Правительство Беларуси  
предоставило четырем банкам 
гарантии в погашении кредитов  
на общую сумму 650 млрд. рублей, 
которые выделяются предприятиям  
на закупку продукции  
растениеводства урожая 2012 года. 

Согласно постановлению ОАО «Белагропромбанк» предо-
ставит кредит на 311,75 млрд. рублей 24-м предприятиям, ОАО «Бе-
ларусбанк» – на 307,18 млрд. 13 предприятиям. По одному предпри-
ятию прокредитуют ОАО «Белвнешэкономбанк» и ОАО «Белин-
вестбанк» более чем на 17 млрд. и 14 млрд. рублей соответственно.

Кредиты получат комбикормовые заводы и хлебокомбинаты в 
регионах, предприятия по переработке пищевых продуктов. Эти 
средства необходимы для расчетов за фуражное зерно, белковое 
сырье и для финансирования заготовки плодов, овощей, ягод и 
грибов, картофеля. Срок возврата кредитов – до года.

Фото  
editorfm.blog.tut.by
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«Идут потери, зерно на полях 
пересушено. Непонятно, при таком пар-
ке комбайнов чего мы ждем?» – негодовал 
Лукашенко, завершив анализ положения 
дел на полях принятием на вооружение 
старого испытанного метода в виде объ-
явления битвы за урожай.

«негоже и нам  
стоять в стороне», – 
подумалось мне, и я решил критиче-

ским оком исследователя окинуть ход 
уборки урожая. 

Первое, что видно невооруженным 
глазом, – это дефицит кадров, призван-
ных идти в атаку на перезревшие злако-
вые культуры. В цифрах, на примере То-
лочинщины, это выглядит так.

На более чем триста тысяч гекта-
ров зерновых и зернобобовых приходит-
ся 120 комбайнов. Нагрузка на один ком-
байн – 273 гектара. Каждое пятое хозяй-
ство вступило в сезон жатвы, имея на-
грузку без малого триста гектаров. Мно-
го, но терпимо, если бы на наши поля 
ежегодно приходила одна беда. Но она, 
как давно известно, приходит не одна, а 
валит валом, погоняя одну беду другою. 
На начало уборочной страды в районе не 
хватало более 100 механизаторов из них 
– 60 комбайнеров.

Некомплект основных действующих 
лиц грядущей битвы за урожай плани-
ровалось решить за счет промышленных 
предприятий и возврата к доброволь-
но-принудительной системе рекрутиро-
вания комбайнеров. В итоге: хотели как 
лучше, а получилось, как всегда. Объе-
хав и обзвонив несколько хозяйств и пе-
реговорив с так называемыми уполномо-
ченными райисполкома, контролирую-
щими ход уборки, я рискую назвать циф-
ры, характеризующие уровень боего-
товности битвы за урожай. Правильнее 
было бы сказать, неготовности бывших 
колхозов и совхозов к объявленной ата-
ке в битве за урожай. Ведь боеготовность 
комбайнового парка стабильно держит-
ся лишь на 70 процентах от штатной 
численности техники.

Особенно показательно то, что в хо-
зяйствах остро не хватает опытных ме-
ханизаторов и ничего не делается для их 
привлечения на высокооплачиваемую 
работу по уборке зерновых. Причину, по 
которой в районной газете так и не поя-
вилось объявления «Требуются опыт-
ные комбайнеры», мне выяснить не уда-
лось. Можно лишь предполагать, что ру-
ководители всех чинов и рангов продол-

жают надеяться на рудименты крепост-
ничества в виде десанта комбайнеров из 
числа горожан по приказу заводского на-
чальства.

С одним таким «десантником», вче-
рашним учащимся ПТУ, из числа трак-
тористов одного из предприятий Бе-
лорусской железной дороги довелось 
встретиться прямо у мощного комбай-
на. Вновь испеченный комбайнер честно 
признался, что не знает с какой стороны 
подступиться к компьютеризированно-
му уборочному гиганту.

О другом примере поведал в свежем 
номере районной газеты местный жур-
налист, рассекретивший давно извест-
ный факт упорного движения комбайна 
в направлении сельмага. В итоге, по офи-
циальным данным, выходит, что выра-
ботка на один комбайн составляет всего-
навсего 12 га за световой день. Соответ-
ственно, и дневной заработок комбайне-
ров колеблется от 80 тысяч, по версии 
механизаторов, до 180-200 тысяч, по 
уверениям бухгалтеров и экономистов…

О какой роли материального стиму-
лирования механизатора рублем можно 
говорить, если о своих «громадных» за-
работках он узнает с опозданием на не-
делю и не из уст руководителя хозяйства 
или экономиста, а со страниц районной 
газеты в середине уборки.

Проштудировав страницы район-
ных газет и переговорив с журналиста-
ми и авторами публикаций по теме «Бит-
ва за урожай», я с удивлением обнаружил 
принципиальное несовпадение наших 
выводов по итогам наблюдения и поездок 
по одним и тем же полям и мастерским.
где тонко  
там и рвется

Упорство, с которым «чэсныя» жур-
налисты не хотят замечать очевидно-
го, поражает и удивляет. Вот взятый из 

жизни пример. В агрородке «Воронцеви-
чи» на мой вопрос о суточной выработке 
комбайна в гектарах и тоннах за вчераш-
ний день правду сказал лишь сам ком-
байнер: 

– Выработал я три комплекта по-
рванных ремней, каждый стоимостью 
3,5 миллиона рублей. Средняя продолжи-
тельность работы нового ремня – 15 ми-
нут и… шесть часов простоя.

– Кто производит и поставляет ремни?
– Не ремни, а китайское г…но, – отре-

зал механизатор.
– Но производят это дерьмо в деревне 

под Минском, – добавил другой.
Опросив полдесятка инженеров, ру-

ководителей и специалистов, я почув-
ствовал только одно – упорное нежелание 
вести речь о странном бизнесе запасными 
частями в период уборочной страды.

Окончательно убедился в этом, ког-
да ознакомился с более-менее объектив-
ными выводами по этой теме журнали-
ста михаила королева из газеты «Наша 
Толочинщина». Вплотную подойдя к ис-
тине и ребром поставив вопрос о тяже-
лых последствиях для аграрного сектора 
страны ликвидации «Сельхозтехники» 
и «Агроснаба», он так и не посмел выне-
сти на всенародное обсуждение причи-
ны массовых поставок в хозяйства низ-
косортных подшипников, ремней и про-
чих «китайских» мелочей… 

Похоже на то, что в стране действует 
циркуляр главного цензора, запрещаю-
щий упоминать в открытой печати нега-
тивные результаты нашего многолетне-
го сотрудничества с основным стратеги-
ческим инвестором. Сколько можно за-
малчивать эту проблему? Сколько мож-
но закрывать глаза на то, что на постав-
ках некачественных запасных частей в 
горячую страдную пору наживается от-
нюдь не безликий бизнесмен. К сожале-

нию, за последние годы экономическая 
грамотность руководителей и специа-
листов аграрного сектора так и осталась 
на уровне понимания несправедливости 
соотношения цены на литр солярки и ки-
лограмм молока.

Между тем, в каждой тонне зерна из 
бункера комбайна расходы на топливо 
составляют лишь 5-6 литров. О расхо-
дах на оплату труда комбайнера принято 
стыдливо умалчивать. 

в этой связи 
уместно привести такие цифры: по 

данным доктора технических наук алек-
сандра клочкова и кандидата сельско-
хозяйственных наук бориса Шунда-
лова из Белорусской государственной 
сельскохозяйственной академии, в ны-
нешнем году средний сезонный намо-
лот на имеющийся физический комбайн 
должен составить не менее 1 200 т зер-
на. Уборку основной массы посевов зер-
новой группы необходимо и можно, по 
их авторитетному мнению, завершить в 
срок не более 20 дней.

Заметим: в среднем за сезон намолот 
на комбайн в прежние годы равнялся 
580-640 тонн зерна.

Увеличение производительности 
комбайна вдвое требует принципиаль-
но иной организации труда и его оплаты. 
60 тонн намолота зерна в сутки означает, 
что можно смело устанавливать размер 
дневной заработной платы комбайнера в 
1 миллион рублей. Или в 5-10 раз выше 
ныне обещанных механизаторам нищих 
заработков. 

Вместо четкой, ясной и понятной аги-
тации рублем лучших кадров механиза-
торов на уборку чиновники предпочи-
тают вал малонадежных «крепостных» 
душ из числа заводских токарей, фрезе-
ровщиков, сварщиков, экскаваторщиков 
с дипломами комбайнеров. Порочность 

такой практики очевидна на фоне того, 
что в хозяйства стремительно поступа-
ет дорогостоящая новая уборочная тех-
ника. Сегодня хороший импортный ком-
байн стоит от 300 до 400 тысяч евро. До-
рого?! Но он и выработкой удивляет не 
меньше: 5-8 тысяч тонн зерна или 100-
130 вагонов! Отечественный комбайн 
типа «Палессе» тоже впечатляет и по 
цене (150-200 тысяч долларов), и по вы-
работке (2-3 тысячи тонн зерна). Как ни 
крути, но экономия на заработной плате 
комбайнера обходится сельхозпредпри-
ятию и государству дорого.

с саблями на танки
Необходимо обратить внимание на 

то, что за последние годы в сельскохозяй-
ственных организациях Беларуси зна-
чительно обновился качественный со-
став зерноуборочных комбайнов. В про-
шлом году на уборке было задействовано 
почти 12 тыс. комбайнов различных мо-
делей. По сравнению с 2010-м, парк зер-
ноуборочной техники вырос на 407 шт. 
Произошли изменения и в его структу-
ре. Число комбайнов КЗС-1218 «Палессе 
GS12» увеличилось на 1 477 шт. Нагруз-
ка уборочной площади в среднем на одну 
машину составила 187 га, при этом на 
импортные модели приходилось до 312-
318 га. А власть отреагировала на это но-
вое явление привычным призывом к ча-
паевской сабельной атаке, спешно поса-
див случайных людей на дорогостоящую 
технику.

Как тут не вспомнить пример Вели-
кой Отечественной войны, когда по при-
казу Сталина из пехотных подразделе-
ний в глубокий тыл были отозваны по-
литруки рот, их переквалифицировали 
в танкистов и самоходчиков и несколько 
месяцев обучали вождению и стрельбе 
из новых типов танков и САУ. В бой Су-
100, Су-152, танки типа «ИС» вели меха-
ники-водители в звании младший лейте-
нант под руководством командиров бо-
евых машин сплошь имевших воинские 
звания лейтенант…

Результаты уборочного сезона-2010 
показали, что разница между минималь-
ной и максимальной средней дневной 
производительностью моделей зерно-
уборочных комбайнов была почти пяти-
кратной. Так, если средний дневной на-
молот модели КЗС-7 составил 13 т зер-
на, то комбайна модели «Lexion» – 66 т. 
Показать-то они показали, только кто же 
сумеет убедить в необходимости анали-
за этих новых явлений главного комбай-
нера страны, привычно бросающего в 
битву за урожай все новые и новые пол-
ки и дивизии крепостных душ. Попут-
но упорно не замечая 3-5 центнеров по-
терь, в сравнении с укомплектованными 
лучшими механизаторами зарубежны-
ми аналогами, с каждого гектара отече-
ственными комбайнами под управлени-
ем случайных комбайнеров. 

никОлай  
петрушенкО

«и внОвь прОдОлжается бОй»

исследОвания

Фото автора

Как сообщил журналистам в день 94-ой годовщины со дня об-
разования Витебской губернской милиции начальник УВД Ви-
тебского облисполкома Игорь евсеев, непосредственно уборкой 
зерновых занимаются 11 представителей милицейских органов.

Для повышения оперативности реагирования УВД закупает 11 но-
вых автомобилей, деньги на которые, всего 1,3 млрд белорусских рублей 
выделены из бюджета области.

учеба традИцИонно  
отодвИгается
Владимир Сургин

В высших и средних учебных заведениях 
области начали формировать 
студенческие отряды  
для помощи аграриям.

На полях всех районов области – где больше, где меньше – всту-
пит в «битву за урожай», говоря словами советской прессы, 6-ти 
тысячный «трудовой десант». 

Традиционно же молодые люди будут брошены на убор-
ку картофеля (4,9 тысяч га), овощей (0,6 тыс.га), корнеплодов 
(1500 га) и льна (около 20 тысяч гектаров).

мИлИцейская страда
Сергей Ермаков

Не только профилактикой краж во время 
уборочной кампании занимаются  
на сельхозпредприятиях области  

сотрудники милиции, но некоторые  
пересели и за штурвалы комбайнов. 

рукОвОдитель беларуси пОсле краткОгО перерыва вернулся к излюбленнОму 
спОсОбу управления странОй – селектОрным сОвещаниям.
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– каково ваше мнение о ходе парла-
ментской избирательной кампании?
– Как никогда прежде, в обществе аб-

солютно нет никакого интереса к пар-
ламентским выборам. Это связано с не-
сколькими причинами: кукольной ро-
лью белорусского парламента и отсут-
ствием реальных рычагов управления, 
«невидимостью» депутатов парламента 
в белорусском обществе, а также с тем, 
что население не верит в то, что эти выбо-
ры свободные, честные и справедливые. 
Выборы идут сами по себе, люди сами по 
себе живут своей жизнью. Это устраи-
вает власть, поскольку можно спокойно 
провести «своих» кандидатов, но также 
свидетельствует о глубоком кризисе по-
литической системы. Это самая «неви-
димая» парламентская кампания за всю 
историю независимости страны. И эта 
кампания идет вяло: власть по привыч-
ке давит оппозицию, оппозиция по при-
вычке делает некие заявления, но нет 
интриги, а без нее любая избирательная 
кампания пуста.

– прогноз по итогам: пройдет ли в 
парламент кто-либо из представите-
лей оппозиции?
– Нет, не пройдет. По двум причи-

нам. Первая – ничтожно малое количе-
ство оппозиционеров, попавших в изби-
рательные комиссии следить за подсче-
том голосов. Это говорит о том, что Лу-
кашенко не настроен проводить честные 
выборы. Вторая причина  – настрой на-
селения и настрой оппозиции. Недавно 
одна из довольно активных организаций 
(гражданская кампания «Говори прав-
ду» экс-кандидата в президенты Влади-
мира Некляева. – «Газета.Ru») озвучила 
результаты сбора подписей за своих кан-
дидатов – 40 тыс. подписей и 500 сборщи-
ков, которые собирали эти подписи. Это 
катастрофа. Я до сих пор в легком трансе. 
В действительности это означает, что в 
среднем один сборщик собрал 80 подпи-
сей за 30 дней. Две с половиной подписи 
в день. Я думаю, что примерно таков ре-
зультат у всех организаций, кто пошел на 
эти парламентские выборы.

Сбор подписей в Беларуси в услови-
ях очень ограниченного доступа к СМИ 
всегда был основной формой агитации. 
Из нашего опыта на выборах норма для 
сборщика подписей – 20-30 подписей в 
день. То есть уже не так важно: или люди 
не хотят ставить подписи за оппозицию, 
или сборщики подписей так плохо соби-
рают, что не верят в победу, но с такими 
результатами точно нельзя выиграть. А 
тем более нельзя выиграть в условиях се-
рьезных фальсификаций.

Мое мнение: эти выборы должны 
стать точкой отсчета. Если оппозиция 
не перестроит свою работу после этих 
парламентских выборов, то она просто 
исчезнет. В первую очередь, к выборам 
нужно готовиться. А такие показатели 
говорят про то, что к выборам оппози-
ция не готова.

– возможен ли такой вариант, что лу-
кашенко проведет в палату предста-
вителей национального собрания 
«своих» коммунистов и представите-
лей либерал-демократов, а потом по-
кажет на них пальцем и скажет: «вот, 
смотрите, оппозиция»?
– Александр Лукашенко может пока-

зывать на кого угодно, хоть на Ермоши-
ну (скандально известная глава белорус-

ского Центризбиркома. – «Газета.Ru), но 
это ничего не меняет. Во-первых, пото-
му что оппозиция по умолчанию не мо-
жет быть «назначаемой» или «проведен-
ной», поэтому в «назначение» оппозиции 
никто не поверит. Во-вторых, произошла 
девальвация политической системы, ко-
торая выражается в глубокой депрессии, 
в том числе со стороны населения. Сегод-
ня Беларусь – это страна, в которой идут 
политические процессы, но отсутствует 
публичная сфера. Интересный экспери-
мент, но сегодня задача №1 – это отстро-
ить публичную сферу и общественно-по-
литические институты в ней.

– почему гражданская кампания 
«наш дом» не участвует в парла-
ментских выборах?
– Мы не участвуем в выборах, пото-

му что в этом нет смысла. Сейчас выи-
грать эти парламентские выборы нель-
зя, но можно выиграть ситуацию. На наш 
взгляд, если не можешь пробить лбом 
кирпичную стенку, то есть смысл ее под-
копать или обойти.

Выдвижение кандидатов в сложив-
шихся условиях – заведомо проигрыш-
ное дело. Почему проигрышное? Для убе-
дительной победы в одном парламент-
ском округе (около 70 тысяч избирате-
лей) кандидату надо собрать не менее 
20-25 тыс. подписей – лишь тогда вклю-
чается механизм самоагитации, кото-
рый напоминает снежный ком. В какой-
то момент процесс становится необра-
тимым. Эти цифры подтверждены на-
шим опытом. Собрать тысячу подписей 
для регистрации и на этом остановиться 
– все равно, что ничего не собрать. Даже 
на честных и свободных выборах это не 
принесет победы.

На предвыборном поле один не воин: 
в органах власти тоже не дурачки, и 
власть, почувствовав, что в одном-двух 
округах идут нежелательные процессы, 
бросит туда все свои силы. Чтобы рас-
сеять административный ресурс, таких 
округов должно быть не менее 15-20. На 
практике это означает, что организации, 
выдвигающей кандидатов, надо собрать 
минимум 20 тысяч, умноженные на 15, 
– 300 тысяч различных подписей за ме-
сяц! Ни одна организация в Беларуси не 
набирала даже половины и во время пре-
зидентских выборов, где, согласитесь, и 
ставка повыше, и ресурсов побольше.

– правда ли, что «наш дом» гото-
вится активно участвовать в следу-
ющих местных выборах?
– Да, мы активно готовимся к мест-

ным выборам. Сама избирательная кам-
пания начнется в конце следующего года. 
В первую очередь «подготовка к выбо-
рам» означает снижение временных за-
трат во время самих выборов. Агитиро-
вать во время выборов уже поздно. Осо-
бенно поздно в условиях Беларуси, где 
власть приставит к каждому кандидату и 
активисту по взводу силовиков, которые 
будут ходить за ним и дышать в затылок.

Кроме этого, есть всего два месяца на 
избирательную кампанию (месяц на пе-
риод регистрации и месяц на официаль-
ную агитацию). У «Нашего Дома» име-
ется опыт побед на местном уровне, и 
наши активисты уже несколько лет по-
стоянно работают в одних и тех же окру-
гах и борются за поддержку местных 
жителей.

Кроме этого, местные округа намного 
меньше, чем парламентские. С одной сто-
роны, больше шансов на победу, пото-
му что легче провести полноценные аги-

тационные кампании. С другой сторо-
ны, сложнее, потому что нужно увеличи-
вать количество активистов, и они сами 
должны жить в этих округах. Но и для 
власти местные выборы сложны вдвой-
не, потому что белорусская власть цен-
трализована и привыкла к централиза-
ции своих усилий. Ей сложнее занимать-
ся множеством мелких округов, чем де-
сятком парламентских крупных.

– как долго, по-вашему, лукашенко 
еще будет находиться у власти?
– Александр Лукашенко может уйти 

по двум причинам: если этого очень за-
хочет Россия или если появится новый 
сильный лидер с хорошей поддержкой 
населения. Или по двум причинам сразу.

– месяц назад сразу двое экс-канди-
датов в президенты независимо друг 
от друга сказали мне, что лукашен-
ко в 2015 году не будет участвовать в 
президентских выборах, а уйдет на 
пост генсека евразийского союза. 
насколько реален такой вариант?
– К сожалению, в последнее время 

много политиков выдают свои фанта-
зии и желаемое за реальность. Но это не-
реальный вариант. По нескольким при-
чинам. Во-первых, не закрыта тема про-
павших политиков. Пока не решен во-
прос, кто же все-таки стоял за похищени-
ями белорусских политиков и журнали-
стов (Гончара, Захаренко, Завадского...), 
для Лукашенко очень необдуманно и лег-
комысленно уходить с поста президен-
та. Собрано много доказательств, ука-
зывающих на его причастность к исчез-
новениям, а в дальнейшем и убийствам 
этих людей, а в Беларуси за похищения и 
убийства предусмотрена смертная казнь. 
Мало того, в белорусском законодатель-
стве не предусмотрено сроков давности 
по такого рода преступлениям.

Любой, кто будет после него, вне зави-
симости от своей политической окраски и 
ориентации (на Россию или Европу), обя-
зательно воспользуется этой темой, ка-
кие бы гарантии ни давались лично Лука-
шенко. Я так понимаю, если бы Александр 
Григорьевич мог бы доказать свою непри-
частность к исчезновениям своих оппо-
нентов, за эти 12 лет обязательно бы это 
сделал. Кроме этого, в белорусском обще-
стве постоянно курсируют слухи о неко-
ем видео убийства Виктора Гончара. Если 
такое видео есть, то тем более очень опро-
метчиво покидать пост президента. Лука-
шенко за 18 лет нахождения у власти дока-
зал, что он не идиот.

Во-вторых, генсек – это все же назна-
чаемая должность, а не избираемая. Как 
бы российская власть ни злилась на Лу-
кашенко, пока он президент, они вынуж-
дены с ним иметь дело и разговаривать. 
«Избираемость» (понятно, какая, но все-
таки) и молчание белорусского общества 
– гарантии «несменяемости» Лукашенко. 
Назначенная должность: сегодня рабо-
таешь, завтра – нет. Это очень зависит от 
тех, кто принимает решение.

В-третьих, когда ты президент, пусть 
и не самой большой в мире страны, у тебя 
есть власть и, что еще важнее, есть печат-
ный станок, которым ты распоряжаешь-
ся, а также собственный бюджет. У ген-
сека таких возможностей не будет, это 
больше представительская должность. 
Если Александр Лукашенко не согласил-
ся на единую валюту (российский рубль) 
по причине потери печатного станка, то 
почему он должен отказываться от пе-
чатного станка и собственного бюджета 
в 2015 году?

Ольга карач: 

выиграть эти  
парламентские выбОры  
нельзя, нО мОжнО  
выиграть ситуаЦию
Глава Гражданской Кампании «Наш Дом» ольга карач  
объяснила «Газете.Ru»,  
почему ее соратники сделали ставку на местные выборы.

выбОры-2012

началась регИстрацИя  
кандИдатов
Всеслав Хилков
По материалам официальных сайтов.

61 гражданин подал документы на 
регистрацию кандидатом в депутаты 
Палаты представителей Национального 
собрания Беларуси в 14 избирательных 
округах Витебской области.

Среди кандидатов более половины (34 человека) являются 
представителями партий. Наибольшее количество выдвинуто тради-
ционно активной во время избирательных кампаний Либерально-де-
мократической партией – 14 членов, Белорусская партия левых «Спра-
ведливый мир» – пятерых, провластная Республиканская партия тру-
да и справедливости, также как находящиеся в оппозиции Объединен-
ная гражданская партия и Партия БНФ, выдвинули по четыре своих 
представителя, у КПБ – две кандидатуры, одна у Партии «Белорусская 
социал-демократическая Грамада». 

Четырнадцать претендентов пойдут от трудовых коллективов, 
еще 13 для своего выдвижения собрали подписи. Процедура регистра-
ции претендентов в окружных избирательных комиссиях продлится по 
23 августа включительно. Предвыборную агитацию можно начинать с 
момента регистрации. Основной день голосования назначен на 23 сен-
тября, но, как обычно, очень многих «убедят» проголосовать досрочно.

Для проведения предвыборных массовых мероприятий – встреч с изби-
рателями, собраний, митингов, пикетов кандидатов в депутаты и их дове-
ренных лиц – Витебский горисполком определил 16 открытых агитплоща-
док во дворах, парках отдыха, у Домов культуры всех районов города. Кроме 
того, организовать предвыборные мероприятия, как показывает практика, 
некоторые кандидаты и их доверенные лица смогут в закрытых помещениях 
– в основном актовых залах и классах учебных заведений. Подобные реше-
ния приняты всеми рай- и горисполкомами Витебской области. 

веселенькИе законы
Олег Васылышин

«Какие же они все тупые» – эта фраза  
писателя-юмориста М. Задорнова  
про американцев и их законы уже стала  
крылатой. Каждому охота вдоволь 
посмеяться над кем-то другим, чтобы  
на время забыть про свои проблемы и  
невзгоды. Но все ли у них от бестолковости  
или есть причина существования таких, 
порой, странных законопроектов?  
Да и не только в США так весело.  
Давайте разберемся  
и, может, даже чему-то научимся.

Рассмотрим, к примеру, законопроект, принятый в городе 
Мобил штат Алабама, который звучит так: «Женщинам запрещает-
ся носить туфли на высоких каблуках». Казалось бы, кому какая раз-
ница, кто в чем ходит. Но все не так просто. Однажды, прогуливаясь 
по городу, некая леди попала каблуком в канализационную решетку 
и подвернула ногу. Подав в суд, американка отсудила у города (на ле-
чение и за моральный ущерб) баснословную сумму. Веселая новость 
быстро разлетелась по городу. Суды буквально были завалены подоб-
ными исками против коммунальных служб города. Чтобы предотвра-
тить поток и обезопасить себя от многочисленных выплат и компен-
саций, администрация города приняла этот вполне логичный закон. 
Или, например, штат Пенсильвания. Всем водителям, оказавшимся 
на сельских дорогах ночью, предписывается останавливаться через 
каждую милю и стрелять из ракетницы в воздух, а затем ждать 10 ми-
нут. Казалось бы, что за глупость? Но нет, это сделано для того, что-
бы предотвратить возможные автомобильные аварии. Ведь ночью на 
темной дороге может оказаться скот, которого водитель не увидит…

Так что читайте, улыбайтесь и додумывайте!
сша
Айова
В соответствии с законом поцелуй может длиться не более 5 ми-
нут. Однорукие пианисты по закону обязаны играть бесплатно. 
Алабама
В округе Джаспер муж имеет полное право бить свою жену пал-
кой при условии, что диаметр палки не превышает диаметра 
большого пальца мужа. 

продолжение следует

В окружной 
избирательной  

комиссии.
Фото  

А. Гаврутикова
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жизнь

Лев Николаев

В силу обстоятельств мне не-
сознательно пришлось нарушить за-
кон. Разрешенное время пребывания 
граждан Украины в республике Бела-
русь составляет 30 суток. Желаете быть 
дольше – регистрируйтесь и оплачи-
вайте каждый день своего пребывания. 
Из-за непреодолимых обстоятельств 
(жена после родов плохо себя чувство-
вала, и нужна была помощь с ребен-
ком) я вынужден был задержаться в 
Витебске больше положенного. Все-
го на пару дней. Но таможенников мои 
объяснения не впечатлили, и меня сня-
ли с поезда для составления протокола 
об административном правонаруше-
нии и, соответственно, денежного взы-
скания. Попытки «оплатить штраф» 
прямо в поезде тоже не увенчались 
успехом. Мне впервые стало не хватать 
украинской бюрократии...

Уже на перроне таможенник (к со-
жалению, в суматохе я не посмотрел 
его фамилию) пробовал вбить мне в го-
лову фразу, что, «если бы что-то мож-
но было сделать – он бы сделал». Я рас-
хохотался ему в лицо (скорее от безыс-
ходности, поскольку поезд ходит раз 
в 4 дня, а денег на новый билет у меня 
попросту не было). Понимал, что меня 
после такой дерзости могут раздеть до-
гола под видом обыска, впаять макси-
мальный штраф или даже депортацию, 
либо вообще объявить террористом 
(привет оршанским милиционерам). 
Тихо и разочарованно сказал: «Эх вы, 
выход всегда есть!». Неожиданно тамо-
женник поднял глаза и грустно сказал: 
«Не в этой стране...».

И мне все стало ясно. Где-то в глуби-
не души в нем сидел человек. Понима-
ющий, сочувствующий и сострадаю-
щий, у которого тоже есть семья, дети. 
У которого тоже болеют близкие люди, 
и в такие моменты он готов не то что 
преступить закон, а просто «порвать» 

за них... Но этот человек был запуган-
ным. Всецело поглощенным системой. 
Ему проще сделать все по букве закона, 
даже если нарушение ничтожно (кста-
ти, у меня с собой было и свидетельство 
о рождении ребенка, и медицинская 
справка), чем «понять и простить».

Система побеждает белорусов. На-
верное, поэтому солдаты и спецназ, раз-
гоняя Плошчу и избивая ни в чем не по-
винных стариков и женщин, даже на се-
кунду не задумывались о том, что в тол-
пе могут быть чьи-то родители или дети. 
В такие моменты они не способны ду-
мать. Бездушная и безвольная машина... 
И не надо говорить о приказе. Приказы 
исполняют на войне. А бить стариков – 
это не война... Но я сейчас не об этом.

Сняв с поезда, кроме меня, еще од-
ного парня, таможенники не захотели 
с нами возиться и вызвали начальни-
ка пункта милиции на станции. Стар-
ший лейтенант тоже не стал церемо-
ниться и с ходу начал пугать огромным 
штрафом и ненавязчиво угрожать. 
Мол «лучше нам самим убраться от-
сюда по добру по здорову, чем он будет 
за нас отвечать, если что-то случит-
ся». Продлить билет (напомню, поезд 
через 4 суток) он был готов, но только 
утром. На вокзале ночевать запретил. 
Более того, сказал, что оптимальный 
вариант – пересечь автомобильную 
границу и уже в Украине думать, что 
дальше делать и как добираться. Такси 
он нам найдет. Старшему лейтенанту 
(как и таможенникам) было наплевать 
на то, что может случится с нами в чу-
жой стране без денег глубокой ночью... 
Лишь бы не на его территории. Потому 
что он тоже раб системы, а она, если что 
пойдет не так, больно накажет.

Когда под давлением пришлось 
согласиться с его аргументами, как 
из-под земли появился таксист (ока-
залось, это у них неплохой бизнес), 
который за 60 тысяч белорусских ру-
блей «любезно» согласился проехать 

5 км до границы. Попытки поторго-
ваться ни к чему не привели: водитель 
со словами: «У каждого свой хлеб», – 
честно признался, что половину сум-
мы должен отдать стражу порядка.

На белорусской границе нас про-
держали около часа: какой-то стажер 
не знал, что с нами делать и как оформ-
лять. Сначала минут двадцать мы про-
ждали старшего по смене, который по-
том стоял над стажером и «угорал» от 
его неправильных и суетливых дей-
ствий. Создавшаяся при этом очередь 
в несколько машин и серьезное недо-
вольство среди водителей и пассажи-
ров (к слову, на часах было 00:40) его не 
волновали абсолютно. Какая разница? 
Ребята развлекались.

Наконец-то нас, оформив, от-
пустили, и мы ушли в другую стра-
ну. На украинской границе, на удив-
ление, все прошло молниеносно бы-
стро. Нам даже посочувствовали. Без 
толку, но приятно. А потом я впер-
вые почувствовал, что такое Родина и 
вспомнил фразу «Дома и стены помо-
гают». Пока мы шли к шлагбауму, та-
моженники и пограничники расспро-
сили у пересекающих границу водите-
лей, кто куда едет, и нашли нам попут-
ку до Ровно. Найти транспорт ночью 
на пустой таможне за 380 километров 
от дома было настоящей удачей... Ну а 
дальше – дело техники: проехав 150 км 
до кольцевой в Ровно, мы из первого 
попавшегося кафе вызвали такси и до-
брались до вокзала. Несколько часов с 
бомжами  – и мы уже мчались в поез-
дах по домам.

«Хорошо там, где нас нет», – поду-
малось в тот момент. Беларусь (в лице 
таможенников и милиции) с ее поряд-
ком и правильностью повернулась к 
нам задом в трудный момент и боль-
но ударила. А расхлябанная, коррум-
пированная, но человечная Украина 
протянула руку помощи. И что в ре-
зультате лучше? Поди знай...

пОутру...
Аркадий Карлов

«Братья наши меньшие» зачастую 
вызывают у нас совершенно  
противоположные реакции.

Вообще-то я вовсе никакой и не «жаворонок»: мне свой-
ственно поздно ложиться и поздно вставать, благо, и работа это-
му обычно не мешает. Конечно же, если, со своей стороны, никто 
среди представителей многоногого и многоротого семейства или 
граждан на улице не воспрепятствует хорошо выспаться. 

Сегодня воспрепятствовали, однако! 
«Люди, смотрите, она собак кормит!» – слышу я истошный 

крик одной не утратившей свежего очарования молодости двор-
ничихи, и уже не знаю, кого жалеть. То ли себя, не досмотревшего 
цветной десятый сон, то ли молодую мать семилетнего школьника, 
уже сейчас находящуюся в состоянии морального истощения из-
за стоимости школьной формы ребенку на осень. 

Распахиваю новые шторы, повешенные после недавнего «ев-
роремонта в нашем доме», и вижу двух моих знакомых дворни-
чих с метлами, находящихся в предельно фантасмагорическом 
противостоянии друг другу. 

«Бог тебя накажет!!!» – прогремела та, которая занималась 
несанкционированной кормежкой. Что ж, теологический аргу-
мент, обращенный также, по всей видимости, к не повинным ни 
в чем жителям, должен был произвести впечатление. Копаюсь в 
памяти, надеясь найти какие-либо соответствия в Священных 
Писаниях, и на ум приходит только одно: «Не давайте святыни 
псам…» Эге, аргумент ведь подложный… 

«А вот веди их к себе в дом и корми там!» – парировала про-
тивница «освобождения животных». Что ж, идея демонстрации 
личного примера стара, как и человеческая цивилизация. Хвати-
ло бы ее гуманности хотя бы на ближних…

Две собаки, оказавшиеся виновниками нелицеприятной дис-
куссии, действительно время от времени приходят в наш двор. Од-
нако они не лают на прохожих и уж тем более не проявляют ни ма-
лейших признаков укусливости. А недавно работники спецавто-
базы забрали их щенков, с явной перспективой сделать с ними то, 
что когда-то известный тургеневский персонаж проделал со своей 
собачкой по приказу барыни. С тех пор в глазах у этих четвероно-
гих невыразимая и безысходная грусть. 

Позже, уже выйдя из дома и рассказав о международных Кон-
венциях по защите животных сердобольной дворничихе, я сде-
лал неутешительный вывод: «Скоро вам всем из-за Наташи при-
дется лишь чаек кормить, да и то когда она будет в хорошем на-
строении. А так как она в хорошем настроении пребывает край-
не редко…» После чего об этой Наташе услышал много нового, 
чего, надеюсь, она о себе никогда не услышит, иначе уже на всю 
жизнь не видать женщине позитива. Зато в очередной раз я при-
шел к еще более глобальному неутешительному выводу о тоталь-
ной разобщенности наших людей. 

Владимир Жигулов

Последние годы 
попасть  
на массовое 
мероприятие 
Витебского Летнего 
амфитеатра 
можно, лишь пройдя 
тщательную 
проверку, 
осуществляемую 
спецслужбами. 
Похоже, в этом деле 
задействованы  
и милиция,  
и военнослужащие, 
и КГБ, и другие 
ведомства. 

Казалось бы, что сквозь такой «кор-
дон» и комар носа не проточит. Од-
нако, побывав 19 июля на концерте 

«Шансон», я убедился в обратном. Во-
первых, под видом фотоаппарата или 
видеокамеры на трибуны (при жела-
нии) можно пронести что угодно. Ведь 
террорист сумеет «одеть» бомбу в лю-
бой камуфляж, а проверяющие лишь 
визуально определяют содержимое 
сумок, барсеток. У них, по-моему, нет 
приборов, определяющих, взрывчатые 
вещества, такие, как тол, динамит и др. 
Возможно, я неправ и профан в этом 
деле. Пусть тогда меня простят те, кото-
рым поручается обеспечивать безопас-
ность граждан. 

Но каким образом проникла в ду-
пель пьяная молодая особа на концерт, 
ума не приложу. Еще за полчаса до на-
чала концерта дама вместе со своим 
кавалером начала беспокоить публи-
ку. На замечание потенциальных зри-
телей реагировала парочка по-своему. 
А когда заиграла музыка, девица бро-
силась по залу в пляс, забыв при этом 
на кресле свою сумочку. Пришлось и 

ее кавалеру уступить место: наверное, 
Он и Она были безбилетники. Правда, 
охрана тут же подхватила под микит-
ки, развеселую девицу. Занявшие за-
конные места зрители брошенную да-
мочкой сумочку вынуждены были по-
ложить на пол.

Не досмотрев концерт, я поспешил 
к «синему» дому на автобусную оста-
новку. И надо же: там меня встретила 
упомянутая особа. Похоже, ее мозги за 
два часа уже проветрились .

– Я бывшая спортсменка, помоги-
те забрать оставленную сумочку, там 
мои документы, – умоляла незна-
комка.

Пришлось вручить ей свой концерт-
ный билет, напомнив, что сумочка ле-
жит на седьмом ряду второго сектора. 
Обрадованная «спортсменка» броси-
лась в сторону Амфитеатра 

Надо полагать, что ее вещи были в 
целости и сохранности. Но речь, как 
вы поняли, не об этом.

закОн  
или челОвечнОсть?

Столкнувшись с украинской бюрократической машиной,  
я лютовал каждый раз, когда за любую мелочь приходилось «давать на лапу».  
И восхищался белорусами, с их порядочностью  
и принципиальным отказом от взяточничества. Но недавно я увидел  
совсем других белорусов. Испуганных,  
загнанных системой в какую-то психологическую яму...

Отфестивалилась

Кормить  
или  

не кормить?  
Вот в чем  
вопрос...

Бездомный пес  
на оршанском  

вокзале.
Фото  

Николая  
Петрушенко.
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аркадий 
пОдлипский

ОкнО в минувшее наш гид

Наша земля почти 
в каждой деревушке, 
в каждом пригорке 
хранит огромное 
количество тайн. 
Недалеко от Орши 
до сегодняшнего 
дня по требованию 
выезжают экскурсии 
на самые романтичные 
руины Беларуси.  
В замок Смоляны. 

Сейчас это заштатная деревня. А 
когда-то сюда стекались дипломаты и вое-
начальники, работали лучшие архитекторы 
и художники, мыслители и государствен-
ные деятели. А еще раньше – стоял город. 
как Одрск  
переименовали
В самом деле, история Смолян теряет-

ся в глубине веков. Когда-то на этом ме-
сте, на реке Адров, находилось древнее сла-
вянское поселение на пути из Варяг в Гре-
ки. Летопись рассказывает, как, возвраща-
ясь из неудачного похода на Полоцк, киев-
ский князь Владимир Мономах крушил всё 
на своём пути – и многие города сдавались 
сразу. Только город Одрск, которого сейчас 
не найти на картах, оказал жесткое сопро-
тивление. И тогда Мономах город разорил 
и сжег. Так случается в белорусской исто-
рии, что первым упоминанием о городе яв-
ляется сообщение о его полном уничтоже-
нии. А название Одрск исчезло навсегда. 

Новое поселение, которое, судя по упо-
минаниям в летописях, возникло на этом 
месте через четыре века, уже называлось 
именем Смоляны. Свое название, как и 
Смоленск, они могли получить от про-
славивших их смолокурен. 
«на дьявола – крест, 
на врага – меч!»
Первым владельцем Смолян в конце XV 

века числится князь с. И. бельский, внук 
Витебского князя и Великого Князя Литов-
ского ольгерда гедиминовича. Побывали 
они и владением Великой княжны алены 
Ивановны. В 1522 году Смоляны переш-
ли к «русскому Сципиону» константину 
острожскому, князю Рюрикова дома, Ве-
ликому гетману Литовскому. Он победил 
в 64-х сражениях. Его победа на Крапивен-
ском поле под Оршей вошла во все извест-
ные учебники военного дела. Вместо ме-
далей за заслуги перед Отечеством короли 
выдавали тогда земли и города. В благодар-
ность князь строил церкви. Известно, что в 
память о Крапивенской победе построил он 
Троицкую церковь и Пречистенский собор 
в Вильне, а также, возможно, Михайлов-
скую церковь в Сынковичах. А в четырех 
километрах от семейного гнезда – Остро-
га, в Межириче – Троицкий монастырь. 
Его девиз «На Дьявола – Крест, на врага – 

меч!» предполагал поддержку православия 
на всех принадлежащих ему землях. Умер 
князь Константин Иванович Острожский 
11 сентября 1530 года. Похоронен в Успен-
ском соборе Киево-Печерской Лавры. А та-
кой почести удостаивался не каждый. 
тайны замковых 
подземелий
После 1539 года Смоляны перешли во вла-

дение жены жигимонта I старого – знаме-
нитой королевы боны сфорца. Историки, 
писатели, туристы при ее имени замирают 
в преддверии захватывающих романтиче-
ских историй. Есть такая история и в Смо-
лянах. Местные жители говорят, будто по-
любила королева Бона простого дудара. И 
пришлось влюбленной королеве создать це-
лую систему подземных ходов, по которым 
на тройке коней можно было проехать на 
свидание даже до самого Кутейнского мона-
стыря в Орше. А уж оттуда – до Витебской 
Благовещенки и далее – до Софийского со-
бора в Полоцке. С той поры темными осен-
ними вечерами появлялось в окнах замка 
таинственное свечение, а из-под земли до-
носились звуки чудесной музыки. И жен-
щина в белых одеждах ожидала, пока запоет 
в поле знакомая дуда.

В 1543 году Смоляны были пожалованы 
королем Московскому перебежчику, кня-
зю андрею курбскому. Близость к гра-
нице не добавляла уверенности беглому 
князю. Собрав свои владения в Свисло-
чи, Смолянах, Горвали и Обольцах, он об-
менял их на Волынский Ковель, принад-
лежащий роду сангушек. Этот род гер-
ба «Погоня» вел свое древо от любарта, 
сына Великого князя Ольгерда.

Почти 80 лет строили Сангушки свое ро-
довое гнездо. И к 1620 году миру предстал 
дворец-крепость. Замок имел прямоуголь-
ную форму 100 на 200 метров – это больше, 
чем Мирский! Мощные оборонительные 
укрепления были необходимы из-за бли-
зости границы с Россией. Выпускник ба-
варского Ингольштадского университета 
с. сангушка пригласил на строительство 
нидерландского зодчего, который должен 
был придать замку роскошь ренессансно-
го дворца. Выбеленные стены, аркуши с 
родовыми гербами, праздничная графика 
оконных проемов поражали путешествен-
ников. Украшенные изразцами белого цве-
та камины обеспечивали тепло и уют. Из-
вестно, что С. Сангушка серьезно увлекал-
ся живописью и гравюрой. Поэтому впол-
не вероятно, что в замке были и росписи 
княжеской кисти. Стены из крупных кир-
пичей и полевого камня достигали толщи-
ны в 1,2-1,7 метра и могли выдержать ар-
тиллерийский обстрел. А вокруг были на-
сыпаны высокие валы с угловыми бастио-
нами. В укрытиях были установлены пуш-
ки. «Замок, мурованы на капцы» был во-
круг «водой обвитый». 
где молились  
200 лет смоляне?
Известно из плана, что в замке с 1620 года 

находилась крестильня. А вот о Смолян-
ской церкви первое упоминание восхо-
дит только к 1792 году. Деревянная Спасо-
Преображенская церковь пережила и раз-
рушение замка петром I, и войны, и совет-
ский атеизм. Сейчас в ней ведутся службы. 
И это один из старейших памятников дере-
вянного сакрального зодчества в Беларуси. 

автОр  
«ледянОгО дОма»  
в витебске

прОшлОе  
величие смОлян

С Витебском были 
связаны жизненные 
дороги немалого 
числа участников 
Отечественной 
войны 1812 года. 
Одним из них был 
писатель Иван 
Иванович Лажечников  
(1792-1869).

Он приехал в город дождливым 
октябрем 1853 г. Для большинства ви-
теблян приезд нового вице-губернато-
ра прошел совсем незамеченным. Толь-
ко в канцелярии губернатора этого не-
высокого седого господина встретили 
с понятным интересом: автора уже тог-
да популярного романа «Ледяной дом», 
выдержавшего несколько изданий, в чи-
новничьей среде хорошо знали. 

Он родился в городе Коломне Москов-
ской губернии в богатой купеческой се-
мье, получил разностороннее домашнее 
образование. С 1806 г. служил в Москов-
ском архиве Коллегии иностранных дел, а 
с 1810 г. – в канцелярии московского граж-
данского губернатора. Под впечатлени-
ем вступления французов в Москву юно-
ша в сентябре 1812 г., тайно сбежав из ро-
дительского дома, вступил в Московское 
ополчение. В составе Московского грена-
дерского полка он участвовал в сражени-
ях под Тарутином, Малоярославцем, в за-
граничных походах 1813-1815 г.г. и дошел 
до Парижа, о чем впоследствии расска-
зал в «Походных записках русского офи-
цера» (1820). Боевая школа много дала на-
чинающему литератору: свела его с офи-
церской молодежью, из среды которой 
впоследствии вышли декабристы, позна-
комила с выдающимися военачальника-
ми а. ермоловым и н. раевским. У обо-
ронявшего в июле 1812 г. Витебск генера-
ла а. остермана-толстого И. Лажечни-
ков некоторое время был адъютантом. 
А в 1819 г., когда он хлопотал в Петербур-

ге об издании своих «Походных записок» 
отдельной книгой, ему довелось при нео-
бычных обстоятельствах познакомиться 
с а. пушкиным. Более того, именно Иван 
Иванович предотвратил тогда дуэль из-за 
ссоры в театре между поэтом и майором 
денисевичем. Это событие способство-
вало установлению дружеских отноше-
ний и переписке между начинающим пи-
сателем и уже широко известным поэтом. 
«Походные записки русского офицера», 
увидевшие свет в 1817 г. в журнале «Вест-
ник Европы», сразу же принесли автору 
литературную известность. Написанные 
«при свете бивуачных костров, на бараба-
нах и нередко при шуме идущего рядом во-
йска», они образно и ярко передают кар-
тины великой военной эпопеи. И. Лажеч-
ников трактует войну 1812 года как «ис-
тинно народную», когда «патриотизм 
воспламенял и старцев и юношей». В 1820 
г. И. Лажечников по протекции А. Остер-
мана-Толстого получил должность дирек-
тора Пензенской гимназии и народных 
училищ и в 1823 г., проверяя Чембарское 
училище (ныне г. Белинский), запомнил 
и в дальнейшем поддерживал молодого в. 
белинского. С конца 1823 г. И. Лажечни-
ков исполнял обязанности директора Ка-
занской гимназии, а затем директора учи-
лищ Казанской губернии. В 1831-37 г.г. 
Иван Иванович – директор училищ 
Тверской губернии. Именно в Твери он 
закончил роман «Последний Новик, или 
Завоевание Лифляндии в царствование 
Петра Великого», повесть «Басурман» и 
написал самое известное свое произведе-
ние – роман «Ледяной дом» (1835).

В Витебск судьба забросила Ивана Ла-
жечникова в общем-то случайно. В ноя-
бре 1852 г. у него, тогдашнего вице-губер-
натора Твери, умерла жена Евдокия Алек-
сеевна, с которой он прожил 32 года. Что-
бы забыться и как-то поменять обстанов-
ку, 60-летний Иван Иванович решил оста-
вить этот город и… вновь жениться. Его 
избранницей стала 22-летняя девушка 
мария озерова. 

Так осенью 1853 г. в Витебске по-
явился новый вице-губернатор. Ему 
предоставили просторную квартиру в 
двухэтажном кирпичном доме на Со-
борной площади (старожилы помнят 
это здание еще в послевоенные годы: на 
первом этаже его размещалась пожар-
ная охрана. Сейчас примерно на этом 
месте находится магазин «Лазурит»). 

Живо интересуясь историей, Иван 
Иванович с головой окунулся в знаком-
ство с местной стариной. Неслучайно 
позднее по мотивам истории  витебско-
го края он написал две повести: «Внуч-
ка панцирного боярина» и «Вся беда от 
стыда». В Витебске писатель подгото-
вил очередное издание своего знамени-
того романа «Ледяной дом».

Должность вице-губернатора в то вре-
мя была связана с финансами. И, приехав в 
Витебск, опытный служака не мог не заме-
тить, какой хаос творился здесь в этом от-
ношении. «Вообразите, что в одном столе 
за пять лет не заслужено бумаг 1570, в дру-
гом – 1400, – писал он своим знакомым. – 
По полтора года дают справки в граждан-
скую палату. Решительно могу сказать, 
что работаю с утра до поздней ночи! И 
почти каждый день переделываю отсту-
пления от закона».

Историческое прошлое Витебска 
не могло оставить писателя равнодуш-
ным. «…Здесь недалеко Островно… граф 
Остерман-Толстой остановил с горстью 
русских отборные легионы великой армии 
великого Наполеона, – сообщал в пись-
ме И. Лажечников. – В зале, где мы обык-
новенно обедаем у генерал-губернатора, 
скончался великий князь Константин 
Павлович, спальня супруги Игнатьева 
была спальней Наполеона…».

Из своих редких поездок по окрест-
ным селам И. Лажечников вынес, что «бе-
лорусская деревня, это две, три смирен-
ных хижины с одним окном, где и собаки не 
лают <…> Здешний крестьянин загнан, 
забит, под пару тощей своей клячонке 
<…> Кем только ни загнан белорусский 
мужичок – и войной, и арендаторами, и 
всем, что только его окружает. Он есть 
обыкновенно <…> смесь из одной трети 
муки и двух третей мякины».

Сам город писателю не нравился. 
Он не напоминал ему привычные рус-
ские города.

Город грустный, город сонный,
Скоро ль я с тобой прощусь
И судьбою благосклонной
Вдаль, на родину помчусь?
В июне 1854 г. И. Лажечников подает 

прошение об отставке. И спустя несколь-
ко недель, получив ее, отбывает в Москву. 
Здесь, на территории Новодевичьего мо-
настыря, 15 лет спустя он нашел свое по-
следнее пристанище.

из книги «славнОгО времени  
гОд герОический»  
(Отечественная вОйна 1812 гОда 
на витебщине)

светлана  
баранкОвская 

к святым мОщам
Вадим Соснин

с полудня 22 по 27 августа в витебском Свято-Успенском 
кафедральном соборе будут выставлены  
частицы мощей и икона святых Петра и Февронии.

К этим частицам идут вознести молитвы о чистой любви, создании семьи, рождении 
ребенка, семейном благополучии. Как написано в «Повести о Петре и Февронии», пора-
женный тяжелой болезнью, будущий муромский князь Петр нашел в далекой рязан-
ской деревне дочь бортника-древолаза Февронию, которая согласилась исцелить его с 
условием, что он женится на ней. Это было трудное решение: все, в том числе и сам Петр, 
были против неравного брака. Но, дав обет, князь слово сдержал. Много испытаний при-
шлось выдержать влюбленным. Их жизнь и смерть, а умерли они в один день и похороне-
ны были в едином каменном гробе, осталась примером тесного единения душ.

В деревне Сарья, ныне Верхнедвинского района, в день этих святых, 8 июля 2011 
года, в честь их был открыт памятник. Стоит он возле одного из самых красивых 
белорусских храмов, Сарьянского костела, теперь церкви Успения Пресвятой Бо-
городицы, который был построен ровно 155 лет назад, в 1857 году, архитектором 
густавом Шахтом по заказу помещика Игната лопатинского. Посвящен храм 
был рано умершей горячо любимой жене владельца Сарьи марии.

Фото В. Соснина
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место страна з с Б Всего

1 сШа 46 29 29 104
2 Китай 38 27 23 88
3 Великобритания 29 17 19 65
4 россия 24 26 32 82
5 Южная Корея 13 8 7 28
6 германия 11 19 14 44
7 Франция 11 11 12 34
8 Италия 8 9 11 28
9 Венгрия 8 4 5 17
10 австралия 7 16 12 35
11 Япония 7 14 17 38
12 Казахстан 7 1 5 13
13 нидерланды 6 6 8 20
4 Украина 6 5 9 20
15 новая зеландия 6 2 5 13
16 Куба 5 3 6 14
17 Иран 4 5 3 12
18 Ямайка 4 4 4 12
19 Чехия 4 3 3 10
20 КнДр 4 0 2 6
21 Испания 3 10 4 17
22 Бразилия 3 5 9 17
23 Юар 3 2 1 6
24 Эфиопия 3 1 3 7
25 Хорватия 3 1 2 6
26 Беларусь 2 5 5 12
27 румыния 2 5 2 9
28 Кения 2 4 5 11
29 Дания 2 4 3 9
30 азербайджан 2 2 6 10
30 Польша 2 2 6 10
32 турция 2 2 1 5
33 Швейцария 2 2 0 4
34 Литва 2 1 2 5
35 норвегия 2 1 1 4
36 Канада 1 5 12 18
37 Швеция 1 4 3 8
38 Колумбия 1 3 4 8
39 грузия 1 3 3 7
39 мексика 1 3 3 7
41 Ирландия 1 1 3 5
42 аргентина 1 1 2 4
42 сербия 1 1 2 4
42 словения 1 1 2 4
45 тунис 1 1 1 3

46 Доминиканская 
республика 1 1 0 2

47 тринидад и тобаго 1 0 3 4
47 Узбекистан 1 0 3 4
49 Латвия 1 0 1 2
50 алжир 1 0 0 1
50 Багамские острова 1 0 0 1
50 Венесуэла 1 0 0 1
50 гренада 1 0 0 1
50 Уганда 1 0 0 1
55 Индия 0 2 4 6
56 монголия 0 2 3 5
57 таиланд 0 2 1 3
58 египет 0 2 0 2
59 словакия 0 1 3 4
60 армения 0 1 2 3
60 Бельгия 0 1 2 3
60 Финляндия 0 1 2 3
63 Болгария 0 1 1 2
63 Индонезия 0 1 1 2
63 малайзия 0 1 1 2
62 Пуэрто-рико 0 1 1 2
63 тайвань 0 1 1 2
63 Эстония 0 1 1 2
69 Ботсвана 0 1 0 1
69 габон 0 1 0 1
69 гватемала 0 1 0 1
69 Кипр 0 1 0 1
69 Португалия 0 1 0 1
69 Черногория 0 1 0 1
75 греция 0 0 2 2
75 Катар 0 0 2 2
75 молдова 0 0 2 2
75 сингапур 0 0 2 2
79 афганистан 0 0 1 1
79 Бахрейн 0 0 1 1
79 гонконг 0 0 1 1
79 Кувейт 0 0 1 1
79 марокко 0 0 1 1
79 саудовская аравия 0 0 1 1
79 таджикистан 0 0 1 1

автОрубрка

спОрт

Вячеслав Урбан

Как и любой другой вопрос, этот 
тоже упирается в экономику. С каждым 
годом вычислять преимущество стано-
вится все труднее и труднее, ибо один за 
одним отпадают доводы, которые каза-
лись нерушимыми. Скажем, если рань-
ше бензин был намного дороже, то сей-
час стоимость двух самый потребляемых 
видов топлива – 95-го бензина и класси-
ческой солярки практически идентична 
(причем, дизтопливо уже стоит дороже, 
а так называемое евродизтопливо – на-
много дороже), из чего следует, что при 
выборе автомобиля придется руковод-
ствоваться исключительно его эконо-
мичностью и пробегом. Сей тезис под-
тверждает и сложность двигателей: если 
раньше страшное слово ТНВД (топлив-
ный насос высокого давления) пуга-
ло только дизелистов, то теперь данное 
устройство присутствует на любом авто-
мобиле.

Ситуация сменилась, цены на иден-
тичные автомобили с разным типом то-
плива стали идентичными, и выбором 
теперь управляет исключительно пробег. 
Если, конечно, не брать фанатов опреде-
ленного типа двигателя, но их мы отбро-
сим из-за малочисленности.

Дизельный двигатель экономичнее 
бензинового, при равных объемах ди-
зельный «кушает» меньше. Скажем так, 
при равной неспортивной езде в городе 
средний двухлитровый дизель при полу-
торатонной машине будет потреблять 6-7 
литров, а бензиновый вряд ли уложится в 
10. И если Вы любите приуменьшить циф-
ры расхода в дружеской компании, дабы 
показать качество своего выбора, то само-
му себе врать не стоит. А проверить рас-
ход очень просто: заливаете бак до щелч-
ка, ставите суточный пробег на 0, едете по 
городу 300-400 километров, затем снова 
на той же заправке заливаете бак до щелч-
ка. Далее – арифметика. Бортовые ком-

пьютеры оценивают расход только при-
мерно и могут ошибаться на 10-15%, а ука-
затель уровня топлива на пустом баке мо-
жет не увидеть в нем болтающиеся на дне 
10 литров, что при емкости бака в 60 равно 
погрешности в 17%, и для наших целей со-
вершенно не подходит.

После вычисления точных данных в 
городе, повторите то же самое на трас-
се. Там разбежка в расходе между типами 
двигателя обычно меньше. 

Далее необходимо обдумать, какой 
процент пробега будет по городу, а какой 
по трассе.  К примеру, мы решили, что по 
городу будем ездить 30% всего времени, а 
по трассе – 70%. Чтобы не быть голослов-
ными, возьмем показатели нашего редак-
ционного дизельного фургончика, кото-
рый по городу кушает 5,7 литра на сто ки-
лометров, а по трассе – 6,5. Аналогичный 
фургончик с бензиновым мотором по го-
роду кушает 10 литров, а по трассе – 7,5.

Стоимость пробега (без учета амор-
тизации) на сотню километров в первом 
и втором случаях составляет расход, пе-
ремноженный на стоимость топлива, и 
для дизеля в городе он равен 41610 ру-
блей, а по трассе – 47450. Средний расход 
получается 45698.

У бензинового при таких подсчетах 
средний будет 58987,5. Если не сильно 
придираться к цифрам, разница на ста 
километрах получается в 13 тысяч бело-
русских рублей, или около 1,3 евро.

Напоминаю: это примерный подсчет, 
потому что у Вас могут оказаться другие 
цифры в расходе (например, потому, что 
у фургончиков сильное сопротивление 
воздуха) или в процентном отношении 
город/трасса. Также следует учитывать, 
что в подсчете использовались белорус-
ские цены на топливо от 14.08.2012 (95-й 
– 7.150, дизтопливо – 7300), с другими це-
нами результаты могут быть иными.

И теперь в 1,3 евро на 100 км (или 13 
евро на тысячу, кому как удобнее) мы 
должны вложить все, что знаем о дизеле.

А знаем мы о нем то, что стоимость 
дизель-топлива будет расти, что зимой 
к нему придется докупать специальные 
присадки, что он неприятно пахнет (жен-
щины жалуются), и не всегда заправоч-
ный шланг герметичен.

И самим для себя решить: если Вы буде-
те проезжать в год 10 тысяч километров, то 
стоят ли все те заботы, какие придется ока-
зать дизелю зимой, 130 евро в год?

Другое дело, если Вы собираетесь ез-
дить не менее 100 тысяч в год, экономия с 
приведенными в примере машинами уже 
составляет 1300 евро. Как говорится, не-
плохая прибавка к пенсии.

Итоговый   
медальный зачет 
лондонской 
олИмпИады

извечный вОпрОс, кОтОрый вОлнует  
автОлюбителей, не перестает бередить 
души и наших читателей:  
чтО лучше – 

бензин или дизель?
на авто- 
заправочной  
станции  
в германии. 
Из-за жестких  
норм экологии  
федеральное  
правительство  
ввело новый тип 
бензина –  
со спиртом. 
И сразу же экологи 
напомнили 
о себе – ведь как бы  
не улучшал  
экологию 
спирт в германии, 
он вторым концом 
бьет по экологии 
земли. В Бразилии  
для получения  
спирта вырубают 
легкие земли –  
экваториальный 
лес.
Фото автора

футбол без бутс

окончание. начало на 1-й странице
Прибалты оказались сильней поляков, победив их в игре за «бронзу» 5:3. 

Блеснул вратарь балтийской сборной Миндаугас Ракаускас. Он выручал свою 
команду невероятными сэйвами. 

Лучшим арбитром был назван Афган Гамзаев (Азербайджан). Эльчин Га-
сымов, страж ворот сборной Азербайджана, получил звание лучшего вратаря 
«Кубка дружбы-2012». Лучшим по реализации голевых моментов стал Сергей 
Васильев, капитан сборной стран Балтии. Приз в номинации «лучший защит-
ник» достался Виталию Скроцкому, игравшему за сборную стран Балтии. А 
лучшим нападающим стал наш земляк Игорь Бриштель.

Праздничную атмосферу на пляжном стадионе создавали девушки из витеб-
ского шоу-балета «Сенсация», которые танцевали в перерывах между периода-
ми матчей. 

девять Из девятИ

Чемпион Беларуси по мини-футболу «Лидсельмаш» 
успешно провёл матчи  
предварительного раунда Кубка УЕФА в группе «В». 
Игры проходили в Дании.

Георгий Серебряков

Белорусы переиграли всех соперников в группе: датский «Копенгаген», 
лондонскую «Элвесию» и албанскую «Эдро». Теперь подопечным виктора тар-
чило предстоит подготовка к основному раунду Кубка, который пройдёт в Хор-
ватии с 4 по 9 сентябре этого года. Там наши футболисты сразятся с более титуло-
ванными соперниками: московским «Динамо» и хорватским «Сплитом». 

Сейчас же «Лидсельмаш» принимает участие в отечественном турнире по ми-
ни-футболу в честь белорусского футболиста, чемпиона СССР 1982 года, бронзо-
вого призера Олимпиады 1980 года александра прокопенко.

Последние дни Олимпиады  
не принесли белорусам высших наград.

скрОмный  
финал

Вадим Соснин

Александр и Андрей Богдановичи 
завоевали серебряную медаль  

в каноэ-двойке (1000 метров). 
Роман Петрушенко и Вадим Махнев 

финишировали вторыми в финале 
байдарки-двойки на 200 метров. 

Бронзовую медаль  
завоевала художественная гимнастка 

Любовь Черкашина.
Заслуженно стали серебряными 

призерами Олимпийских игр  
Марина Гончарова,  

Анастасия Иванькова, Наталья Лещик, 
Александра Наркевич, Ксения Санкович  

и Алина Тумилович  
в командных соревнованиях  

по художественной гимнастике.
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удавка для ОтЦа

Подготовил Сергей Потапов

MICROSOFT усИлИт  
заЩИту WINDOWS 8
Компания Microsoft  
собирается значительно усложнить 
жизнь пиратам,  
усилив защиту OEM-версий Windows 8. 

Ранее компании, предлагающие собранные компьюте-
ры, могли использовать один ключ; однако теперь они будут вы-
нуждены «вшивать» уникальный идентификатор в BIOS, после 
чего Microsoft будет выдавать ключ для каждого отдельного PC.

Новая политика Microsoft никак не скажется на конечном 
пользователе, который приобретает готовое решение. Удар при-
дется, прежде всего, по пиратам.

Изменения коснулись лишь защиты Windows 8, однако в буду-
щем Microsoft может расширить программу, внедрив подобную 
систему защиты и на предыдущие версии операционной системы.

крИтИка  
«облачных» сервИсов
На днях сооснователь компании Apple  
Стив Возняк высказал свое мнение 
относительно «облачных» сервисов, 
которые на данный момент  
получили широкое распространение  
и активно внедряются  
различными IT-компаниями. 

Возняк выразил озабоченность тем, что люди все чаще 
и чаще пользуются подобными сервисами. Чем больше пользо-
ватели будут переносить личную информацию в «облако», тем 
меньше контроля у них будет над ней. Ведь по сути, человек до-
веряет личные данные неким компаниям, которые даже не несут 
ответственности за возможную потерю этой информации. 

Стив Возняк добавил, что каждый человек хочет быть уверен-
ным, что чем-то владеет, однако в случае с «облаком» на это рас-
считывать не приходится.

WINDOWS XP  
все еЩе  
на первом месте 
По данным аналитического  
агентства Net Applications 
операционная система Windows XP 
пока остается самой популярной 
операционной системой в мире.

Согласно статистическим данным, по состоянию на 
июль текущего года, 42,86% компьютеров в мире продолжают ра-
ботать с Windows XP на «борту», а с показателем 42,21% Windows 
7 занимает второе место. 

Как видно, Windows 7 так и не смогла занять лидирующую 
позицию, отобрав пальму первенства у своей предшественни-
цы до выхода новой версии ОС. Стоит отметить, что до середи-
ны прошлого года показатель Windows XP вообще не опускал-
ся ниже 50%. 

В планах Microsoft прекратить поддержку операционной си-
стемы лишь к лету 2014 года, которой и так исполнилось 11 лет.

Но также интересны и другие статистические показате-
ли, приведенные Net Applications: в сумме все компьютеры под 
управлением разных версий Windows дают порядка 92% интер-
нет-трафика настольных компьютеров, в то время как Maс OS за-
нимает второе место с показателем 7%.

SHARP  
терпИт убыткИ  
И сокраЩает Штат
Ведущий японский производитель 
телевизионной техники компания Sharp 
переживает сегодня  
далеко не лучшие времена.

Положение дел печально настолько, что к концу марта 
следующего года компания готова пойти на радикальный шаг и 
планирует сократить до 5000 своих сотрудников в различных от-
делениях по всему миру. Причиной послужили убытки компа-
нии, которые за последний год составили 1,7 млрд долларов, про-
дажи продукции Sharp упали на 28%.

Виновны в потерях снижение спроса на внутреннем рынке Ки-
тая, общая кризисная ситуация в мире, а также высокий курс йены.

Если ситуация не изменится к лучшему, то, как утверждают ру-
ководители компании, в которой, к слову, трудятся около 57 тыс. 
человек, грядущее сокращение может стать первым шагом к че-
реде подобных действий. 

Пожалуй, основную надежду японские производители воз-
лагают на своего партнера – компанию Apple: Sharp занимается 
производством дисплеев для их продуктов, а значит, может рас-
считывать в какой-то степени на поддержку от Apple.

криминал

It-нОвОсти

Константин Аниськов 

Банальная ссора  
в одной из полоцких семей 
закончилась  
жестоким убийством. 

На двадцать втором году жизни Вероника ро-
дила мальчика. Здоровенького крепыша, кругло-
лицего и горластого. Роды прошли без осложне-
ний, а немолодая, умудрённая жизненным опы-
том санитарка, принеся малыша на кормление 
матери, как бы между прочим заметила:

– С твоими способностями, девонька, та-
кие «экземпляры» каждый год «штамповать» 
можно. Да, видать, не судьба…

Вероника стала матерью не в обычном 
роддоме, а в санчасти исправительной коло-
нии, где она отбывает наказание за соучастие 
в убийстве. Срок её пребывания за колючей 
проволокой закончится как раз тогда, когда 
сыну настанет пора идти в школу.

– Как запишем парня, Кузнецова? – спроси-
ла врач.

– Пусть будет Олегом, – немного подумав, 
ответила молодая мама.

– А отчество? Ты ведь не замужем.
– Михайлович, наверное…
Трудно сказать, чем было продиктовано 

такое решение относительно отчества, но того 
старика, отца её подруги, которого они вместе 
вполне осознанно отправили на тот свет, зва-
ли Михаилом Владимировичем...

...В тот роковой день в семье полочан Кры-
товых отмечали возвращение дочки Натальи 
из коммерческой поездки в Москву. За кухон-
ным столом, уставленном нехитрой снедью и 
несколькими бутылками вина ёмкостью 0,7 ли-
тра, называемыми в просторечии «фугасами», 
собрались хозяин дома Михаил Владимирович, 
его супруга Серафима Степановна, Наталья с 
подружкой Вероникой и годовалая Натальина 
дочка Юлечка, которую, впрочем, вскоре унесли 
в спальню на послеобеденный «тихий час».

У Крытовых уже стало традицией прича-
щаться к спиртному по поводу и без, как го-
ворится, по принципу: была бы водочка, а по-
вод мы найдём, хотя так было далеко не всегда. 
Обычная полоцкая семья с двумя детишками 
жила обыденными заботами-хлопотами: детки 
учились, родители работали. Но после того как 
отец с матерью вышли на пенсию, а старший 
сын Андрей стал жить отдельно, для чего при-
шлось разменять квартиру, что-то сломалось 
в жизненном алгоритме и добропорядочном 
укладе семьи. Распился и начал скандалить Ми-
хаил Владимирович, вслед за ним потянулась к 
рюмке и Серафима Степановна, в ту же «степь» 
подалась и дочка Наташа. Правда, женщинам 
удалось удержаться от хмельного беспредела.

Деньги, добытые после довольно-таки вы-
годного размена жилплощади, скромные пен-
сии и небольшие заработки Натальи в рыноч-
ном бизнесе, по большей части и чаще всего 
лихо тратились на организацию застолий, ко-
торые с течением времени стали походить на 
самые банальные попойки со скандалами и 

мордобоем. Пили, ругались, дрались, мири-
лись, снова пили… 

Естественно, что и муж Наталье достал-
ся из контингента выпивох да ещё и с крими-
нальными наклонностями. Почти сразу же 
после рождения дочки зять Крытовых Вита-
лий угодил за решётку, попавшись на квартир-
ном грабеже. Срок ему отмерили немалый – 
шесть лет в колонии общего режима с конфи-
скацией имущества.

Подруга Натальи Вероника, безмужняя 
молодка, но уже на седьмом месяце беремен-
ности, тоже не отличалась высокой нрав-
ственностью и спокойным нравом. «Фурия 
ещё та! Никому спуску не даст», – говорили о 
ней знакомые.

Мать Вероники жила с отчимом, а сама она 
находилась под присмотром бабушки, ожидая, 
когда жилплощадь старушки перейдёт в её соб-
ственность. Взаимоотношения между внуч-
кой и бабушкой не складывались рядком-лад-
ком: старой женщине довольно часто доста-
валось «на орехи» от ретивой девахи, не при-
знававшей никаких авторитетов и не знавшей 
моральных преград. Скандалы и избиения не-
редко доходили до того, что приходилось вме-
шиваться милиции. Жаловалась не сама ба-
бушка, а сердобольные соседи. Веронику «про-
рабатывали» в опорном пункте правопорядка, 
вызывали на заседания административной ко-
миссии в горисполкоме, выносили предупреж-
дения, несколько раз штрафовали, но с неё как с 
гуся вода. Так и тянулось это немирное сосуще-
ствование двух близких по крови людей, став-
ших чужими по мировосприятию, образу жиз-
ни и пониманию моральных ценностей.

...Импровизированное застолье шло по ша-
блонному сценарию и в полном соответствии 
с избранным «жанром». Стаканы не пустова-
ли, разговор не умолкал. Судачили обо всём и 
ни о чём, не церемонясь, перебивая друг друга, 
не стесняясь, отпускали колкости и сальности.

Михаила Владимировича в какой-то мо-
мент зациклило на вопросе рыночной торгов-
ли, захотелось поглубже «побазарить» о база-
ре, так сказать.

– Спекулянтки вы, больше никто, – свер-
кнув осоловевшими глазами, бросил он в сто-
рону дочери и её подруги. – Правильно вас 
«вшивыми блохами» называют.

– Ой-ой, чья бы корова мычала, алкоголик 
несчастный, – презрительно хмыкнула Ната-
лья. – Как вино на мои деньги лакать, так ты 
первый в очереди…

– Чихал я на твою халяву с высокой колоко-
ленки! Живёте хуже цыган. Ни дома нормаль-
ного, ни семьи крепкой, даже за детьми присмо-
треть как следует, не можете, всё хвостом 
вертите, прости, Господи. А брюхатеете как 
и от кого? Ветром, что ли, надувает?

Спонтанный монолог Наталья прервала 
хлёсткой пощёчиной. Отец вскочил, едва не 
опрокинув стол, и вцепился дочери в волосы, 
стараясь вытащить её в прихожую.

Всполошилась Серафима Степановна. 
Схватив попавшую под руку одёжную ве шал-
ку-«плечики», стала гвоздать разъярённо-
го старика по голове, плечам, надеясь, что тот 

охолонёт, угомонится. Но Михаила Владими-
ровича уже понесло основательно: дубасил 
собственное чадо и кулаками, и ногами.

Вероника до поры до времени не вмешива-
лась в семейную разборку, демонстративно про-
являя нейтралитет. Она и не такое видывала. 
Но когда подруга отчаянно завизжала: «Серёж-
ку прямо с ухом оторвал, падла старая!» – нео-
жиданно сорвалась со своего места, схватила две 
пустые бутылки и обрушила их со всей силы на 
голову старика. Хозяин дома обмяк, разжал цеп-
кие пальцы, ткнулся носом в угол прихожей…

– Так ему, скотине, и надо, – плюнула в сто-
рону поверженного супруга Серафима Сте-
пановна и пошла в спальню успокаивать про-
снувшуюся внучку.

– Заколебал, козлина старый, – поправ-
ляя растрёпанные волосы, вне себя от обиды 
и ярости, зло выдохнула Наталья. – Сейчас я 
тебя успокою раз и навсегда. Помоги, Вика…

Молодые женщины, одна из которых го-
товилась стать матерью, а другая уже имела 
на руках годовалого ребёнка, устроили стари-
ку-дебоширу жестокую экзекуцию. Оседлав 
оглушённого противника, разъярённые фу-
рии стали душить жертву «подручными сред-
ствами». Сначала пробовали «перекрыть кис-
лород» обрывком попавшего под руки эла-
стичного бинта. Старик хрипел, бился головой 
о стену, но не отходил в мир иной. Мало того, 
выказывал намерение сопротивляться. Тогда 
в ход пошёл шарфик. Однако намертво свести 
его концы не удалось.

– Подай-ка колготки, вон, под вешалкой ва-
ляются, – скомандовала подружке Наталья.

– Да они драные какие-то, разлезутся, – 
стала возражать Вероника.

– Сгодятся, не боись…
Но и колготки в качестве удавки оказались 

непрактичными: старик, похоже, уж очень не 
хотел расставаться с жизнью. Тем более, в та-
ких обстоятельствах, когда смерть как бы «с 
доставкой на дом».

Когда пыл борьбы пошёл на спад, а злость 
стала иссякать, и забрезжила робкая надежда, 
что квартирная драка обойдётся без смертоу-
бийства, в потную Натальину ладонь неожи-
данно попал изрядно зашмальцованный пояс 
от домашнего халата.

– Ага! – зловеще воскликнула дочь, с не-
навистью глянув на измотанного отчаянной 
борьбой отца. – Теперь тебе хана точно!..

Она не стала обматывать пояс вокруг шеи, а 
просто просунула его под голову, завела концы 
под кадык и, наваливаясь всем телом вперёд, раз-
вела цепкие руки в стороны. Хрипенье, шипенье и 
трепыханье под ней закончились быстро…

…Расследование уголовного дела по факту 
убийства продолжалось недолго и безо всяких 
осложнений. Никто из участников трагедии не 
отрицал очевидных фактов, не пытался ввести 
в заблуждение следствие, но и не высказывал 
сожаления о содеянном. Суд определил доче-
ри наказание за убийство отца в 9 лет лишения 
свободы, а её подруга получила восемь. Обеим с 
содержанием в колонии общего режима.

фамилии изменены  
по этическим соображениям.

бьют –  
значит любят?
Сергей Ермаков

За семь месяцев текущего года в Беларуси  
от рук близких родственников  
в результате убийств погиб 51 человек.  
Тяжкие телесные повреждения,  
в том числе повлекшие смерть пострадавших, 
получили еще 130 человек. 

Такие цифры прозвучали из уст начальника управления профилактики глав-
ного управления охраны правопорядка и профилактики милиции обще-
ственной безопасности Министерства внутренних дел олега каразея. 
Более 80% причинений телесных повреждений совершается под влиянием 
алкоголя. Ежемесячно по поводу бытовых конфликтов в органы внутренних 
дел обращается около 30 тыс. человек. Но многие случаи домашнего насилия 
остаются неизвестными.
К сожалению, как заметил О. Каразей, «люди зачастую не хотят предавать 
огласке сложившиеся семейные отношения, поэтому не обращаются в орга-
ны внутренних дел, государственные организации...» 
Такое отношение только усугубляет конфликты и часто доводит до беды.
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окончание. 
начало на 1-й странице
Качественный мед можно определить 

простым экспресс-анализом. Капните 
мед на кусочек батона. Если он размяк, то 
мед не дозрел и отдает воду хлебному мя-
кишу. Если хлеб превращается в сухарик, 
это верный признак, что зрелый мед за-
бирает часть влаги. Из двух литровых ба-
нок мед более качественный в той, кото-
рая по весу перетягивает…

Умейте ценить качество и полезные 
свойства меда из рапса. Пчелиная се-
мья развивается на нем стремительно. 
Рапсовый мед всегда богат минералами 
и пыльцой. По этой причине он быстро 
кристаллизуется. Кристаллизация – пер-
вый признак качества меда.

Белый налет на рапсовом меде свиде-
тельствует о том, что сверху скопилась 
пыльца – самое полезное, что есть в банке 
меда. Не жалейте денег на покупку такого 
меда. Вместе с медом вы получите так не-
обходимый мужчинам белок!

Пользуйтесь моментом и закупите 
впрок на празднике Медового Спаса пер-
ги, пчелиного молочка, спиртовой вы-
тяжки из трутней, восковой моли, под-
мора пчел...

Постарайтесь установить контакт с 
пчеловодом. Тот, кто трудится на пасеке, 
отличается завидным долголетием. Не-
ровен час, вас начнут донимать болезни 
и тогда мой вам совет: езжайте на пасеку, 
кушайте мед и пергу и обязательно спите 
под навесом, где летом стоят ульи и воз-
дух пропитан запахом меда и прополиса. 
Все ваши болячки как рукой снимет це-
лебная атмосфера пасеки.

При малейшем сомнении в качестве 
меда, купите лучше сахара, растворите в 
горячей воде и, добавив в сосуд немно-
го лимонной кислоты, ждите. Через пол-
года пребывания в теплом месте сахар-
ный продукт будет удивительно похож 
на мед, который вам хотели впарить за 
приличную цену. По своим физическим 
качествам он будет представлять смесь 
глюкозы и фруктозы…

Почти мед, да не мед!

Медовый  
спас

краски августа

пОгОда в витебске

фОтОфакт

самая  
большая  
удача  
пчеловода –  
найти  
и переместить  
в улей  
рой.
Фото  
автора

девушка нОмера

ох, хорош  
медок!

не верь глазам своим!.. Фото «ВК»


